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02. LEGISLATIVA POLITICA. 03

Presentación oficial del proyecto de Ley 
de Ciencia y Tecnología

Días atrás fue llevada a cabo, ante la Cámara de Diputados, la presentación del proyecto de Ley de Ciencia y Tecnología que estructurará el 
Sistema Provincial en la materia, y permitirá organizar las distintas funciones y responsabilidades, así como su financiamiento. Además, for-
talecerá su consolidación, articulación e integración en el sistema nacional, e incluirá a la innovación como herramienta para garantizar el 
desarrollo local.
La exposición tuvo lugar en el recinto 
de sesiones y estuvo encabezada por el 
vicegobernador Roberto Gattoni. Con-
tó con la participación del secretario 
de Ciencia, Tecnología e Innovación, 
Tulio Abel Del Bono; el ministro de la 
Producción y Desarrollo Económico, 
Andrés Díaz Cano; la ministra de Ha-
cienda y Finanzas, Marisa López; el ex 
ministro de Educación de la provincia 
de Chubut e integrante del Directorio 
de la Agencia Nacional de Promoción 
de la Investigación, Desarrollo Tecno-
lógico y la Innovación, Rubén Zárate. 
También estuvieron presentes los dipu-
tados y diputadas de los distintos blo-
ques que conforman el Poder Legisla-
tivo; representantes de la Universidad 
Nacional de San Juan (UNSJ), de la 
Universidad Católica de Cuyo (UCC), 
del Instituto Nacional de Tecnología 
Industrial (INTI); del Consejo Nacio-
nal de Investigaciones Científicas y 
Técnicas (CONICET); y del Instituto 
Nacional de Tecnología Agropecuaria 
(INTA). También participó el secreta-
rio Legislativo, Nicolás Alvo.
En la introducción, el presidente de 
la Cámara de Diputados recordó que 
“cuando estuvimos trabajando con el 
gobernador y hablando de estos pro-
yectos que son trascendentales para la 
vida de los sanjuaninos, entendimos 
que necesitamos la mayor discusión y 
difusión posible. Es así que se nos ocu-
rrió la idea de invitar a Rubén Zárate 
para que diera una charla a las comi-
siones legislativas que estaban invo-
lucradas en estos proyectos. Después 
surgió la inquietud de ampliarlo a todos 
los diputados lo cual nos pareció bien 
porque es un tema importante. Cuan-
do me visitó el rector de la UNSJ y le 
contamos sobre este proyecto que iba 
ser tratado en la Cámara nos dijo que le 
interesaría participar de la charla por lo 
cual ampliamos la invitación a las uni-
versidades e incluimos a la Universidad 
Católica también. Y después, hablando 
con la secretaria de la Promoción de la 
Actividad Científica y Tecnológica, Ma-
rita Benavente, manifestó su inquietud 
del INTA, INTI y el CONICET para 
que puedan participar en la presenta-
ción del día de hoy”.
Acto seguido, el secretario de Ciencia, 
Tecnología e Innovación destacó la im-
portancia de este proyecto en el marco 
de la transición de la era Industrial a la 
era de la Sociedad del Conocimiento. 
“Ahora la importancia está en el cono-
cimiento. La posesión del conocimien-
to y su utilización es lo que genera la 

riqueza de las naciones y la 
felicidad de los pueblos que lo 
tienen. Este conocimiento se 
adquiere básicamente a través 
de la investigación científica, 
y luego se usa y aplica a través 
de procesos, bienes, servicios, 
productos que sean innova-
dores. Es decir, la innovación 
aplicada a las necesidades y a 
resolver los problemas del ser 
humano”.
Por su parte, el ministro de la 
Producción, sostuvo que “la 
Economía del Conocimiento, 
dentro de lo que es el pro-
yecto que se ha presentado, 
tiene también una historia en 
la provincia. Allá por el año 
2016, cuando se inauguró el 
San Juan Tecnológico, el mis-
mo gobernador lo anunció 
como una actividad productiva más 
a la Economía del Conocimiento y de 
ahí venimos trabajando fuertemente 
en tratar de seguir promocionando y 
tratar de mejorar las condiciones para 
que todos los recursos humanos de la 
provincia puedan acceder a este tipo de 
empleo. El presente y el futuro está en 
lo que es la Economía del Conocimien-
to, es transversal a todas las actividades 
económicas del mundo, es por eso que 
necesitamos incentivar a las empresas y 
a los recursos humanos”.
Por último, integrante del Directorio de 
la Agencia Nacional de Promoción de 
la Investigación, Desarrollo Tecnológi-
co y la Innovación explicó los detalles 
del proyecto. En la ocasión, señaló que 
“el presente proyecto busca fortalecer la 
ciencia, la innovación productiva y a las 
instituciones de ciencia en la provincia. 
En este sentido, la normativa pretende 
brindar las condiciones necesarias para 
que los beneficios de la ciencia, la tec-
nología e  innovación lleguen a todos 
los sanjuaninos mediante la coordina-
ción con las instituciones del Estado 
provincial, el sector empresarial y las 
organizaciones sociales e instituciones 
educativas y científicas”.
“De esta manera, propone acciones 
que incrementen el desarrollo tecnoló-
gico para que le otorgue valor agregado 
a sus productos y consolide al merca-
do local con una participación conjun-
ta de todos los sectores involucrados. 
Esto favorece dicho proceso cuidando 
la inclusión de personas al sistema, la 
articulación interinstitucional e inter-
disciplinaria, así como asegura las con-
diciones de igualdad y equidad en sus 

diversos aspectos, en un ambiente sus-
tentable”, agregó Rubén Zárate.
Seguidamente, dijo que “hemos pre-
visto la constitución de un Consejo 
Consultivo Asesor Ad Hoc con partici-
pación de las instituciones de las que 
la provincia es parte y que tienen una 
competencia técnica específica, con la 
invitación a participar de los diversos 
sectores de la sociedad civil y empre-
sarial, académica, técnica, financiera y 
de las instituciones estatales nacionales 
que en dichas disciplinas cuenten con 
delegaciones radicadas en la provincia 
y programas de interés del Plan Estra-
tégico Provincial de Ciencia, Tecno-
logía e Innovación. En tal sentido, se 
propone la elaboración de un Plan Es-
tratégico Provincial de Ciencia, Tecno-
logía e Innovación, sobre la base de las 
prioridades regionales y locales de cor-
to, mediano y largo plazo, y las inicia-
tivas que al respecto impulse el citado 
Consejo Consultivo Asesor”.
En otras palabras, Rubén Zárate señaló 
que “se tiende a lograr un modelo de 
ciencia abierta y las dinámicas de la 
sociedad de la información requieren 
cada vez más políticas públicas y nor-
mas que contemplen desde su diseño 
el involucramiento de los ciudadanos 
en procesos y resultados científicos y 
tecnológicos impactan cada vez más 
en democracias complejas. Estas acti-
vidades de ciencia y tecnología deben 
tratar de lograr con mayor eficacia: la 
accesibilidad de las investigaciones 
para todos los ciudadanos; la disponibi-
lidad cada vez más amplia de datos, sin 
restricciones específicas por derechos 
de autor, de patentes o de otros meca-

nismos de control; el acceso abierto a 
material digital educativo, académico, 
científico o de otro tipo, principalmente 
el disponible en artículos de investiga-
ción arbitradas; y la investigación cola-
borativa sobre la base de metodologías, 
bases de datos y otros instrumentos”. 
También, el ex ministro de Educación 
de la provincia de Chubut anunció que 
el proyecto propone la creación de una 
Agencia Provincial de Ciencia, Tecno-
logía e Innovación (CTI-SJ), como en-
tidad autárquica, para dotar de agilidad 
al sistema, y facilitar el acceso de los 
diversos sectores y actores a herramien-
tas que les permiten o coadyuven a al-
canzar el fin último de la norma. Esta 
tendrá a su cargo tres programas que 
se crean por la presente: “San Juan In-
nova”, “San Juan Ciencia” y “San Juan 
forma para la Innovación”, que junto 
con el Plan Estratégico Provincial son 
instrumentos de la política de ciencia, 
tecnología e innovación.
“Y por último, a los fines de lograr la 
efectividad y eficiencia de dichos Pro-
gramas se ha considerado oportuno la 
creación de un fondo fiduciario, cuya 
administración estará a cargo de la ci-
tada Agencia CTI-SJ, que permitirá fi-
nanciar específicamente los proyectos 
que se desarrollen en el marco de los 
Programas aludidos” concluyó Rubén 
Zárate.
Para finalizar, los diputados y diputa-
das realizaron sus aportes y expresaron 
sus inquietudes que fueron respondi-
das por el representante del Directorio 
de la Agencia Nacional de Promoción 
de la Investigación, Desarrollo Tecno-
lógico y la Innovación.

El peronismo en caída libre: 
Crónica de una derrota anunciada

Alberto Fernández y Cristina Fernández de Kirchner se impusieron cómodamente en 2019, pero dos años después han sufrido una categórica 
e histórica derrota. Más allá de las peleas internas, el descontento de los argentinos con el gobierno tiene más que ver con su manejo de dos 
asuntos clave: la economía y la pandemia.
Durante su discurso post elecciones 
del domingo a la noche, el Presidente  
Alberto Fernández aludió al final de su 
gestión, diciendo: “Lo único que quie-
ro es terminar mi mandato con menos 
pobreza y más trabajo para todos”. Pero 
confió en que, en los dos meses que fal-
tan para los comicios legislativos, se 
podrá “dar vuelta esta historia”.
Si bien no es la primera vez que un 
gobierno peronista sufre una caída 
electoral, sí es la primera vez que una 
coalición que aglutina a las diferentes 
vertientes del movimiento fundado por 
Juan Domingo Perón cae en las urnas.
Algunos creen que las rivalidades -o 
“internas” en el seno del poder han de-
bilitado a Fernández, quien a menudo 
debe responder preguntas de la prensa 
sobre supuestos cortocircuitos con su 
vicepresidenta, Cristina Kirchner.
Fernández era un duro crítico de la ex 
mandataria antes de que ella sorpren-
diera a todos en 2019 anunciando que le 
había pedido a él que encabece la fór-
mula presidencial (que todos asumían 
encabezaría ella).
Pero más allá de las peleas internas, el 
descontento de los argentinos con el 
gobierno tiene más que ver con su ma-
nejo de dos asuntos clave que van de la 
mano: la economía y la pandemia.

LAS CAUSAS DE UNA DERROTA 
ANUNCIADA

La inflación interanual del 51 por cien-
to y los salarios a contramano, pesaron 
más que los números auspiciosos que 
muestra la actividad económica según 
se empeñó en mostrar el gobierno en 
los últimos quince días. El manejo de 
la pandemia también quedó en discu-
sión. Muy probablemente, el festejo en 
Olivos durante la cuarentena dura del 
año pasado, explique parte del voto bo-
naerense.
La unión del peronismo fue clave para 
el triunfo electoral de 2019, pero las 
discrepancias internas y los problemas 
económicos han debilitado al presiden-
te. El principal problema que aqueja 
a los argentinos es la inflación, que se 
disparó durante los dos últimos años 
del gobierno de Macri, y hoy vuelve a 
rondar el 50% interanual.
Con precios que aumentan entre un 3% 
y un 4% cada mes -más que la inflación 
anual de muchos países- y sueldos, ju-
bilaciones y ayudas estatales que no 
suben a la par, casi la mitad de la po-
blación ha caído por debajo de la línea 
de pobreza, según cifras del Consejo de 
Coordinación de Políticas Sociales del 
gobierno.
Algunos economistas sostienen que la 
emisión monetaria récord, a la que acu-
dió Fernández para enfrentar la pande-
mia -ante la falta de acceso a créditos-, 
ha contribuido al alza de precios, por lo 
que imprimir más dinero no es una so-
lución a la que ahora pueda apelar para 
contener el descontento.
Muchos tampoco le perdonan al presi-
dente haber impuesto una cuarentena 
de varios meses -en su momento, la más 

larga del mundo-, que tuvo profundas 
consecuencias sociales y económicas, 
pero no logró evitar que el país supera-
ra la cifra de 110.000 muertos por covid.
Incluso la vacunación, uno de los lo-
gros más festejados por el gobierno (se 
inoculó a más del 60% de la población 
con una dosis y al 40% con dos) ha sido 
blanco de críticas, tras los problemas 
con el suministro de las dos vacunas 
más usadas, la AstraZeneca y la Sput-
nik V, y el retraso para la compra de va-
cunas Pfizer.
Los problemas económicos y estruc-
turales, acrecentados por la pandemia, 
han contribuido a las derrotas electo-
rales de varios gobiernos en la región, 
como ocurrió en Bolivia, Ecuador, Perú 

y República Dominicana.
Sin embargo, en el caso de Argentina, a 
los problemas que trajo el coronavirus 
se le sumaron los “errores no forzados” 
del gobierno.
Varios tienen que ver con escándalos 
relacionados con el manejo de la pan-
demia, como el llamado “vacunatorio 
VIP” que llevó a la renuncia del mi-
nistro de Salud, tras revelarse que fun-
cionarios y personalidades cercanas al 
gobierno habían accedido a vacunas 
contra el covid de forma discrecional.
O el más reciente “Olivos-Gate”: la pu-
blicación de fotos de Fernández cele-
brando el cumpleaños de su pareja, la 
primera dama Fabiola Yáñez, junto con 
un grupo de amigos, en la residencia 

presidencial de Olivos, en julio de 2020, 
en violación de las restricciones socia-
les que él mismo había decretado.
El Gobierno tendrá ahora dos meses 
de campaña para que el resultado de 
las primarias no se repita en la elec-
ción definitiva de noviembre, cuando 
se renovará en las urnas la mitad de 
los diputados y un tercio del Senado. 
El oficialismo corre el riesgo de per-
der incluso el quorum del que disfruta 
en la Cámara Alta, donde están repre-
sentadas las provincias a razón de tres 
senadores por cada una. Es allí donde 
manda Cristina Kirchner, quien como 
vicepresidente ostenta la titularidad de 
ese cuerpo legislativo.
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04. LOCALES LOCALES. 05

Los servicios que la Federación de Viñateros 
ofrece a sus asociados

La Federación de Viñateros y Productores Agropecuarios de San Juan es una institución gremial empresaria, sin fines de lucro que representa 
y defiende los intereses de los pequeños y medianos productores de San Juan. Es una entidad de segundo grado, por eso son “federación”.
La entidad nuclea a productores agro-
pecuarios sanjuaninos, quienes están 
agrupados a su vez en centros depar-
tamentales de toda la provincia. Esta 
estructura doblemente asociativa tiene 
una relevancia tal que la hace única en 
todo Cuyo. 
DIARIO LAS NOTICIAS habló con 
su presidente, Eduardo Garcés, quien 
contó sobre los servicios que ofrece 
la Federación para sus afiliados. Cabe 
aclarar, que esta entidad no les cobra a 
sus asociados por pertenecer a la mis-
ma y son pocas las federaciones que no 
cobran. Cuentan con un edificio propio 
donde tienen las oficinas y una peque-
ña comisión de la Obra Social Provin-
cia, ya que son concesionarios de este 
servicio. “En San Juan somos dos las 
instituciones que venden Obra Social 
Provincia, nosotros y el Centro Comer-
cial de Santa Lucía. Fue un trato que se 
hizo en la época del gobernador Bravo 
para los asociados viñateros y lo tene-
mos hasta ahora”. 
Además, Garcés contó que también 
proveen de abono, agroquímicos, her-
bicidas, a los viñateros que pertenecen 
a su entidad, lo hacen hace ya tres años. 
“Se abre una lista pero con los asocia-
dos que vienen más seguido, los que 
van a las reuniones, los que están. La 
condición indispensable es estar afilia-
do a la federación”, dijo Garcés. Es la 
Federación de Viñateros quien asume 

el costo del producto que solicite el 
afiliado. “Compramos de contado y se 
lo entregamos al interesado, el 70% se 
lo cobramos en 5 cuotas consecutivas 
a partir de la entrega y el restante 30% 
le ponemos un límite arbitrario, porque 
cuando cobran las uvas suelen cancelar 
todo el monto. No suelen quedar deu-
das”, explicó. 
“También hacemos un curso de como 
se debe podar, de riego, de compu-
tación”, continuó el presidente de la 
Federación de Viñateros. “Por la pan-
demia hemos estado parados, pero 
siempre hemos tenido trato con los 
institutos. Invitamos a los obreros, ad-
ministradores, gente nueva que no sabe 
mucho, etcétera”.
Alguna vez desde la Federación realiza-
ron pull de ventas. Se ponían de acuerdo 
entre los afiliados quien quería vender 
uva. No es lo mismo un solo productor 
pequeño con algunos kilos que juntar 
varios productores con varios miles de 
kilos. Es así que la Federación de Vi-
ñateros negociaba con bodegueros y 
se concreta un trato. “El trato ellos lo 
hacen directamente con los bodegue-
ros, no vemos cheques ni nada, pero lo-
gramos que les paguen unos centavos 
más por la uva, el mosto, o lo que sea”, 
indicó Garcés. Respecto a estos pull de 
venta, piensan volver a realizarlos en el 
futuro cercano. 
La Federación de Viñateros y Produc-

tores Agropecuarios de San Juan:
-Es miembro del Consejo Regional 
Cuyo del Instituto Nacional de Tecno-
logía Agropecuaria (INTA) y participa 
del Consejo de asesoría local.
-Integra el Consejo Asesor Técnico del 
Instituto Nacional de Vitivinicultura 
(INV).
-Es miembro paritario por San Juan en 
los acuerdos de salarios de obreros de 
viña y del precio del tacho de uva ante 
el Ministerio de Trabajo, Empleo y Se-
guridad Social de la Nación
-Integra la Comisión Mixta Fitosanita-
ria dependiente del Gobierno de la Pro-
vincia de San Juan.
-Participa en el desarrollo de un plan 

estratégico para uva de mesa y otro 
para la uva de pasa a través de los Cen-
tros de Desarrollo Vitícola de San Juan.
-Es miembro de la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa 
(CAME) y participa en el diagnóstico, 
organización y defensa los pequeños 
y medianos productores de las Econo-
mías Regionales del País.
Participa junto con otras entidades en 
las negociaciones ante los distintos 
organismos de Gobiernos Nacional y 
Provincial procurando el acuerdo de 
políticas y/o medidas que defiendan 
los intereses de los productores prima-
rios.

San Juan celebrará a lo grande 
la Cata de Vinos edición Nº 33 

La Cata de Vinos San Juan, organizada por el Colegio de Enólogos de San Juan y auspiciada por el Gobierno de San Juan y COVIAR, es una cata 
de vinos a nivel nacional y una de las más prestigiosas, ya que es la única cata que se ha mantenido en pies durante más de tres décadas. Este 
2021 será la 33º edición, y con las restricciones y protocolos por la pandemia del Covid-19 un poco más liberados, quieren hacer un evento 
fuerte.

El año pasado no dejó de celebrarse, 
cumpliendo la tradición, pero fue todo 
muy restringido y virtual. Ahora están 
trabajando fuerte recibiendo muestras 
de Mendoza, La Rioja, Córdoba, Tu-
cumán, Salta, etcétera. A su vez, desde 
el Consejo continúan entusiasmando a 
gente joven que está elaborando vino, a 
todas las bodegas, a pequeños y gran-
des productores, para hacer un evento 
lo más variado y espectacular posible. 
Las grandes comisiones directivas que 
ha tenido el Concejo y Centro de Enó-
logos se han ocupado de mantener esto 
vivo, siendo la única cata que ha dura-
do tanto tiempo. “Lo que tenemos que 
hacer desde San Juan es apostar a que 
nos conozcan en el país, que el común 
de la gente vaya a la vinoteca y pregun-

te por vinos de acá, sabiendo que son 
igual o mejores que los de Mendoza”, 
consideró Pedro Pelegrina, del Consejo 
de Enólogos. 
El año pasado, el Consejo puso todas 
las condiciones necesarias para que 
los degustadores trabajaran, el Comi-
té Covid aprobó los protocolos y pudo 
hacerse. Este año también se celebra, 
pero “hay que ver si la fiesta la vamos a 
poder hacer o será algo diferente”, dijo 
Pelegrina. 
Finalmente, Pelegrina habló sobre los 
cursos que ofrece el Consejo Profesio-
nal de Enólogos. “Seguimos enseñan-
do y los cursos de degustación siguen. 
Ya vamos por el tercero, con Carlos 
Ojeda y Matías Blanco a la cabeza. Hay 
mucho entusiasmo y profesionalismo y 

cada día se inscribe más gente. En el 
último curso hubo 12 personas, un nú-
mero importante para este momento. 

Son 3 días y es muy rico el curso. Para 
inscribirse los interesados deben llamar 
al 4 22 81 00”. 

“Han sido dos meses muy intensos”
El rector de la UNSJ, Tadeo Berenguer, habló sobre sus primeras acciones en su gestión. “Debemos apuntar a la educación a distancia”, dijo.
En entrevista con el programa Uni-
versidad en Vivo, emitido por Xama, 
el rector de la Universidad Nacional 
de San Juan, Tadeo Berenguer, realizó 
un análisis de sus dos primeros meses 
de gestión. “Han sido dos meses muy 
intensos por la impronta que le hemos 
querido dar a esta gestión. La necesi-
dad de vinculación que teníamos y que 
entendemos que requería la Universi-
dad, nos ha llevado a tener una intensa 
actividad”, expresó.
Berenguer mencionó las visitas a la 
Delegación Valles Sanjuaninos de la 
UNSJ, en su sede de Jáchal. “Allí pudi-
mos conocer a estudiantes que tenemos 
en la ciudad de Jáchal, visitar la sede, 
conocimos las problemáticas de allí y 
tuvimos un amplio contacto con las au-
toridades jachalleras. Estamos en este 
tiempo transcurrido tratando de dar 
solución a aspectos que quedaron por 
abordar”, dijo.
El Rector mencionó su viaje a Buenos 
Aires y su visita a la Secretaría de Po-
líticas Universitarias y al Ministerio de 
Ciencia, Tecnología e Innovación de la 
Nación y el de Desarrollo Humano y 
Promoción Social. “Tuvimos contacto 
con un amplio espectro de funciona-
rios nacionales que tenían necesidad de 
conocer problemáticas y hubo un ofre-
cimiento amplio para nuestros requeri-
mientos”, señaló.
En el plano de la expansión territorial 

de la UNSJ, Berenguer indicó que hace 
días firmó convenios para el dictado 
de varias carreras universitarias en Ca-
lingasta, por ejemplo, Tecnicatura en 
Turismo, Licenciatura en Enfermería, 
diplomaturas vinculadas a la educación 
superior, al turismo científico y a la 
Historia. “Y en Iglesia, en la Villa Igle-
sia –añadió-, se van a dictar la Tecnica-
tura en Relevamiento Arqueológico; la 
de Explotaciones Mineras y Beneficios 
de Minerales”.
Durante la entrevista adelantó que para 
la semana que viene habrá una revita-
lización del Programa Universitario de 
Articulación con los Municipios. “Hay 
una demanda de expansión territo-
rial, pero fundamentalmente debemos 
apuntar al Sistema Institucional de 
Educación a Distancia (SIED), que ha 
sido muy fortalecido. De esta manera 
vamos a democratizar más el sistema 
universitario y vamos a aumentar la can-
tidad de oferta. El SIED ha tenido una 
partida presupuestaria muy importante 
que va a ser direccionada a la forma-
ción de profesionales en estas nuevas 
tecnologías y también en la compra de 
equipamiento”, indicó. Luego remarcó 
que la UNSJ realizó una convocatoria 
a los intendentes de los departamentos 
sanjuaninos para la semana próxima en 
función de “articular una oferta edu-
cativa puntual por cada departamento, 
con cada intendencia, para poder llegar 

de una manera más ‘personalizada’ a 
los diferentes espacios de nuestro terri-
torio”.
Respecto de las secuelas del sismo de 
enero pasado, Berenguer dijo que “hay 
que entender que una obra de con-
solidación de edificios, como los que 
tenemos en Ingeniería y en Ciencias 
Exactas, por ejemplo, son proyectos 
profundos que deben ser abordados por 
especialistas, y son obras para las que la 
Secretaría de Políticas Universitarias se 
ha comprometido en financiar”.
También refirió que está en estudios 

hacer títulos intermedios habilitantes 
en las carreras de cinco años, las cua-
les seguirán, “porque la comunidad así 
lo requiere”. Y, sobre la relación con 
decanos/a de la UNSJ, Berenguer ma-
nifestó: “Hay un pedido de decanos, 
en que ya estamos trabajando, que es 
crear nuevas carreras y adecuar las que 
ya están envejecidas. Hay una gran ar-
ticulación, aquí no hay ni vencedores 
ni vencidos, estamos todos trabajando 
en pos de la Universidad, que es lo que 
cada candidato postulaba”.
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Alumnos de 9 de Julio 
crearon macetas 

biodegradables con 
yerba mate y son furor

Son alrededor de 25 alumnos de 5°1° y 5°2° de la Escuela Agrotécnica 
Profesora Ana Pérez Ciani.
Son jóvenes y están cargados de sue-
ños. En la escuela recibieron las he-
rramientas para crecer y ya proyectan 

tener en un futuro una empresa que les 
permita dar esos pasos tan importantes 
para avanzar. Son los chicos de 5°1° y 

5°2° de la Escuela Agrotécnica Profeso-
ra Ana Pérez Ciani.
Los chicos crearon macetas con yerba 
mate para un espacio curricular y el re-
sultado fue el menos esperado: el men-
saje de boca en boca más las campañas 
que ellos hicieron permitieron que de a 
poco se convirtiera en furor en el depar-
tamento donde viven: 9 de Julio.
El emprendimiento se llama Ilex Pot y 
en éste trabajan alrededor de 25 alum-
nos de la materia Tecnología en Pro-
cesos Agropecuarios, organizados en 
diferentes roles en el contexto de la ini-
ciativa impulsada por Aprender a Em-
prender. 
“Lo que ellos quieren es que aprenda-
mos a tratar una empresa. Se les ocurrió 
hacer una maceta porque se puede reci-
clar con elementos que hay en la casa 
como yerba ya usada, harina, agua y 
vinagre. Son elementos que puede te-
ner cualquiera de nosotros en casa”, co-
menzó explicando a Diario La Provin-
cia SJ, Tamara Ahumada Mitre, alumna 
del colegio.
Bajo la orientación de las docentes Ga-
briela Zaragoza y Romina Gonzalez, los 
alumnos buscaron toda la información 
necesaria en la web para armar estas 
macetas. Luego se organizaron con ro-
les como dirección general, asistentes, 
responsables de marketing, produc-
ción, etc. siempre pensando en trabajar 
como una verdadera empresa.
“Las macetas son biodegradables pero 
tarda una semana y media en degra-

darse. Se puede hacer un pozo luego y 
enterrar la planta, trasplantar o plantar 
con la maceta, depende de la planta que 
se utiliza”, explicó la alumna.
El nombre del emprendimiento surgió 
de conjugar el nombre científico de la 
yerba ILEK y la traducción de mace-
ta en inglés POT. Como al principio 
tenían poca yerba, los compañeros se 
unieron e hicieron una colecta que in-
cluyó incluso a los vecinos a quienes les 
pidieron que no la tirara y la donaran. 
Con eso crearon macetas de 2 tamaños, 
que venden a distintos precios. La más 
chica es de 50 pesos y la grande a 100 
pesos que va con una planta de albaha-
ca o menta incluidas.
“Pensamos venderlas hasta en una feria 
en el departamento, vivero o familias. 
Ya lo estamos vendiendo y por el mo-
mento vamos bien. Ahora estamos a full 
porque tenemos 6 pedidos”, contó Pa-
blo Pereira, otro alumno, quien agregó: 
“queremos ver si podemos hacer más 
macetas y que nos vaya bien, queremos 
tener plata y lograr saber manejar una 
empresa”.
Por su parte, la docente Romina Gon-
zález celebró el interés de los alumnos: 
“como docentes estamos muy conten-
tos por la actitud de los chicos, quere-
mos lograr en ellos que sean partícipes 
del cuidado del medio ambiente, me-
diante el reciclado de la yerba. Las re-
percusiones del producto son muy bue-
nas y tienen bastante demanda”.
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Más de 5000 
espectadores en Angaco 

vivieron un fin de 
semana a puro motor

Días atrás se realizó la primera fecha del Rally Sanjuanino en nuestro 
departamento, con más de 5000 personas entre los dos días de com-
petición y 55 pilotos divididos en seis categorías.
El Parque de asistencia se situó en Pre-
dio El Gaucho y fue el escenario de par-
tida y llegada de los competidores que 
hicieron disfrutar a todos los angaque-
ros y la gran cantidad de turistas que 
visitaron nuestro departamento.
Cabe destacar que el operativo dispues-
to por La organización y el personal de 
seguridad municipal fue realizado a la 
perfección cumpliendo con todos las 
exigencias y protocolos vigentes.
Todo comenzó con una caravana de au-
tos que se realizó el mediodía del sába-
do en calles de villa del Salvador, donde 
todos los vecinos salieron a la calle a 
disfrutar de un momento único que ha-
cía años no se veía en Angaco.

A las 14:30 hs dio inicio el primer día 
de competencia, ante una multitud que 
se agrupó en zonas dispuestas para es-
pectadores y el tramo de largada y de 
llegada, que alentó a cada uno de los 
pilotos en cada uno de los circuitos de 
la competencia.
El domingo desde temprano comenzó 
la actividad que concluyó con una emo-
tiva premiación en el Predio Gaucho 
Municipal.
Así concluyo el Rally Sanjuanino en An-
gaco un espectáculo que hacía años no 
se vivía en el departamento, que dio lu-
gar no solo a disfrutar del primer even-
to deportivo pospandemia, sino que 
impulso el turismo, el deporte y sobre 

todo a lo económico en el departamen-
to actividades perjudicadas este último 
tiempo.
El Intendente Sr. Carlos Maza agrade-
ció en la etapa de premiación al equipo 
de Trabajo municipal que permitieron 
que esto se lleve adelante, haciendo 
mención especial con un agradeci-
miento al Gobernador Dr. Sergio Uñac, 
Secretario de Deportes Sr. Jorge Chica, 
Secretario de Seguridad de la Provincia 
Dr. Carlos Munizaga y Organizadores 
Asociación Argentina de Rally, por con-

fiar en el departamento para realizar el 
evento y por la colaboración brindada 
para que esta primera edición del Rally 
Sanjuanino sea todo un éxito.
En la misma sintonía, el Intenden-
te continuó haciendo referencia a un 
actor fundamental para que el evento 
logre tener el resultado esperado, en 
este sentido dirigió su agradecimiento 
felicitaciones al pueblo de Angaco por 
el comportamiento ejemplar para que 
departamento viva un fin de semana a 
puro motor.

Angaco: Nueva iluminación 
led en calle prolongación 

Rawson
“Seguimos concretando las propuestas de los vecinos con más obra 
de iluminación led. Se suman para mejorar la calidad de vida en calle 
Prolongación Rawson, permitiendo así mayor visibilidad y seguridad”, 
destacó el Intendente, Carlos Maza.

“Cada tramo de iluminación implica un trabajo conjun-
to con los vecinos y, un compromiso de nuestra gestión 
para seguir avanzando con mejoras en diferentes secto-
res del departamento”, agregó. 
“Sigamos juntos iluminando el Angaco que todos que-
remos. La obra, pronto a inaugurar ya es disfrutada por 
nuestros vecinos”, finalizó Maza.

Uñac visitó Calingasta 
para recorrer obras del 

programa Argentina 
Hace y del IPV

El mandatario observó el avance de la iniciativa que genera empleo 
para hombres y mujeres del departamento y la construcción de un 
barrio del IPV.
Días atrás, el gobernador Sergio Uñac 
arribó al departamento Calingasta para 
supervisar el avance de distintas obras 
realizadas bajo el Programa Argentina 
Hace, y un barrio en construcción del 
IPV.
Argentina Hace es un plan establecido 
por el Gobierno nacional que fomenta 
la ejecución de pequeñas y medianas 
obras de construcción en todo el país, 
con el objetivo de generar empleo local. 
Cabe destacar que el 50% de quienes 
trabajan en este programa son mujeres.
Durante su visita Uñac estuvo acom-
pañado por el director del IPV, Marce-
lo Yornet; el intendente de Calingasta, 
Jorge Castañeda; el diputado departa-
mental, Mario Romero y vecinos.
El itinerario del gobernador incluyó la 
caminata por la obra del barrio RIM 
22, en Villa Calingasta. Luego se diri-
gió a la plaza de Tamberías, ubicada 
en calles Ramón Días y Sarmiento, en 
la localidad mencionada y en horas del 
mediodía estuvo recorriendo la cons-
trucción de 102 viviendas del barrio bal-
cón de Ansilta, en Barreal.
Durante su estadía en Calingasta, Uñac 
tomó contacto con los trabajadores 
que ejecutan Argentina Hace, visitó el 
palacio municipal, el centro de salud 

y vacunatorio del departamento, opor-
tunidad en la que dialogó con los em-
pleados, situación que se repitió en el 
Concejo Deliberante.
A su llegada, el gobernador destacó el 
respeto, compromiso y apego a las nor-
mas de los sanjuaninos para sobrellevar 
el COVID-19 y en ese marco resaltó el 
trabajo de Calingasta en cuanto a la va-
cunacion.
Además, Uñac hizo hincapié en el valor 
del Programa Argentina Hace y su ca-
rácter federal, ya que “se ejecutan obras 
en todos los rincones del país”.
En esta línea, el gobernador valoró el 
esfuerzo nacional en la inversión pú-
blica en Calingasta y remarcó que en 
breve se adjudicará la construcción del 
hospital departamental “con muchos 
metros cuadrados en infraestructura 
para la salud, con una inversión cercana 
a los 600 millones de pesos. Esta obra 
se suma a la entrega de los nosocomios 
de 25 de Mayo, a la construcción de los 
de Jáchal e Iglesia, a la obra del Marcial 
Quiroga, a la ampliación del Lanteri, a 
la recuperación del Hospital Español y 
al programa de detección del cáncer en 
San Juan”, manifestó.
Por su parte, Castañeda subrayó la im-
portancia de la visita de Uñac al depar-

tamento y el contacto que el gobernador 
mantuvo con trabajadores y vecinos.
Respecto al barrio Balcón de Ansilta, 
posee 118 viviendas que cuentan con 
pérgolas adelante y atrás y calefón solar, 
entre otras características. Este com-
plejo habitacional se inició en mayo de 
este año y tiene alrededor de un 16% de 
avance.
De acuerdo a los detalles proporciona-
dos por Yornet, más de 70 trabajadores 
se desempeñan en este barrio.
Además, el funcionario informó que 
junto a la Intendencia, se avanza en 
la construcción de un barrio en Soro-

cayense denominado ‘El Puerto’, con 
alrededor de 55 viviendas que se in-
cluirán dentro de la operatoria nacional 
‘Casa Propia’.
En el mismo orden, Yornet explicó que 
están trabajando en el levantamiento 
de otro conjunto habitacional, de apro-
ximadamente 30 viviendas ubicado en 
el acceso a Barreal y habló también so-
bre el loteo de un terreno con servicios 
para las personas y familias que puedan 
acceder a un préstamo de la operatoria 
parcial individual del IPV o del Progra-
ma ‘Casa Propia’.
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Zonda: Vuelven las 
clases presenciales del 
Ensamble de Música 

Popular
La Municipalidad de Zonda confirmó el regreso las clases presenciales 
en el CIC del Ensamble de Música Popular.
“Invitamos a toda la comunidad a su-
marse a nuestro proyecto de música po-
pular”, dijeron desde el municipio “Es 
un proyecto que ya lleva varios años 
cambiando paradigmas culturales”.
Los interesados pueden aprender a to-
car guitarra, percusión y piano.
Las actividades se desarrollarán en 
el Centro Integrador Comunitario de 

Zonda, ubicado en el barrio Obrero 
Municipal.
Las clases se dictan todos los sábados a 
partir de las 10 de la mañana. Y los úni-
cos requisitos son: tener más de 7 años 
y ser de Zonda.
“Vale aclarar que se volverá con las cla-
ses presenciales pero con un estricto 
control y cumplimiento de los protoco-

los sanitarios por la pandemia”, asegu-
raron desde el municipio.

Las clases son totalmente gratuitas.

Valle Fértil: Inauguran 
el primer SOS WIFI en 

ruta Provincial 510

Doña María Andrada de Espinoza, co-
mentó “Siento una felicidad enorme, 
llevo casi 20 años viviendo en Marayes y 
esta una herramienta que hacía mucha 
falta en una ruta tan transitada”...
“Agradezco al Intendente de Valle Fér-
til, porque es un beneficio muy útil que 
me servirá para comunicarme con mis 
hijos y nietos, además estos puntos de 
internet beneficiará a los pueblitos que 
están cerquita de la ruta”.
Este es el primer punto S.O.S inaugu-

rado con red abierta y gratuita, que 
abastece de internet más de 200mtrs a 
la redonda. Los equipos de S.O.S Wifi 
funcionan con una conectividad sateli-
tal, vinculados a una red solar y a bate-
rías garantizando una conectividad sin 
interrupciones las 24hs.
El objetivo principal es que los turistas 
o personas que circulen por la Ruta Na-
cional N° 141 intersección Ruta Provin-
cial N° 510 hasta la Ruta Nacional N° 
150 tengan un viaje seguro y con varios 

Luego de gestiones realizadas para seguir garantizando nuestro de-
partamento como uno de los mejores destinos turísticos de la provin-
cia y bajo el lema “A Valle Fértil Viaje Seguro”, en el día de hoy quedó 
inaugurado el 1° S.O.S Wifi Satelital, que abastecerá de señal de inter-
net en Marayes.

puntos de conexión ante cualquier im-
previsto que te ocurra sobre la ruta.
Participaron de la inauguración el Mi-
nistro de Minería Carlos Astudillo, el 
Asesor Letrado de la Gobernación Car-
los Lorenzo, el Intendente Municipal 

Omar W. Ortiz, el Diputado Departa-
mental Silvio Atencio, la Presidente del 
H.C.D Sra. Viviana Chávez, el Conce-
jal Sr. Martín Chávez, la Secretaria de 
Administración y Hacienda Sra. María 
Luisa Romero.

Se realizó la audiencia pública 
por el proyecto de abastecimiento 
de energía a las Sierras de Chávez
En este marco de audiencia pública, los interesados y afectados al pro-
yecto en el departamento Valle Fértil conocieron las especificaciones 
del mismo.
En instalaciones del establecimiento 
educativo “Hernando de Magallanes” 
se realizó la audiencia pública sobre 
el abastecimiento de energía eléctrica 
para Sierras de Chávez, departamento 
Valle Fértil.
Participaron de la audiencia el Vice-
presidente del EPRE San Juan, Oscar 
Trad; el intendente municipal, Omar 
W. Ortiz, el director de Gestión Am-
biental, José Luis Espinoza, el director 
de Bosques Nativos, Daniel Poblete; 
el director de Conservación y Áreas 
Protegidas, Dardo Recabarren; la pre-
sidente del Concejo Deliberante, Vivia-
na Chávez; los concejales Jaime Lara 
y Martín Chávez; el comisario Fabián 
Carrizo; el subsecretario de Gobierno, 

Jorge Castro; el director de la Escuela 
Hernando de Magallanes, Mario Guz-
mán, docentes, padres, alumnos y de-
más vecinos de las Sierras de Chávez.
Este proyecto de energía eléctrica para 
la zona contempla la ejecución de una 
Línea de Media Tensión Trifásica de 
13.2 kv, de aproximadamente 30 km 
de extensión, con el objeto de lograr el 
abastecimiento de la localidad de Sie-
rras de Chávez y puestos aledaños a esa 
zona.
El objetivo principal de esta obra es 
abastecer los suministros de los usua-
rios de la zona de las Sierras, e inclusive 
garantizar el abastecimiento de la Es-
cuela Albergue “Hernando de Magalla-
nes”.

También busa interconectar a la escue-
la con un vínculo de comunicaciones 
eficientes por fibra óptica, siguiendo 
los lineamientos del proyecto San Juan 
Conectada.
Otro de los objetivos planteados en este 
proyecto es fortalecer el turismo depar-
tamental, especialmente el de aventura, 
que se desarrolla en esta zona de espe-
ciales características geográficas para el 
desarrollo de esta actividad.
Mediante la implementación del pro-
yecto de abastecimiento de energía a 
las Sierras de Chávez, se busca fomen-

tar la inclusión de nuevos desarrollos en 
la zona al disponer de la red de energía 
eléctrica y fundamentalmente generar 
un cambio en la vida de cada uno de 
los vecinos de esta zona serrana de la 
provincia.
La audiencia pública es un peldaño ne-
cesario y obligatorio según el artículo 
4º y 6º de la Ley Provincial 504-L. Es 
una herramienta de comunicación que 
transmite transparencia y permite la ex-
presión de voces interesadas en el pro-
yecto a tratar.
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25 de Mayo: Firman un 
convenio con la ANSES 
para mejorar el servicio 

de atención
Se estableció un punto fijo de atención y un cronograma de abordaje 
en zonas rurales.
El intendente de 25 de Mayo, Juan Car-
los Quiroga Moyano y el Gerente de 
la UDAI Rawson, Raúl Romero, sus-
cribieron un convenio para mejorar el 
servicio de atención en todo el depar-
tamento.
“La firma se logró gracias a las gestio-
nes hechas por la Secretaría de Gobier-

no”, dijo el intendente. “El objetivo era 
fijar un punto específico en el departa-
mento para la atención de la ANSES 
para que todos los vecinos del depar-
tamento puedan hacer los trámites que 
necesiten”, agregó.
El lugar fijo elegido para  la atención 
será en la oficina del salón de Protec-

ción Civil del departamento; y a la vez 
se establecerá un cronograma de abor-
daje en zonas rurales.
“La idea es que también la ANSES con 
todos sus servicios llegue a todos los 

domicilios de puesteros veinticinque-
ños”, explicó el jefe comunal. “Para lle-
var a cabo esta modalidad trabajaremos 
en conjunto con los pueblos originarios 
asentados en el territorio”.

Con una mega 
inversión, Vialidad 

Provincial mejorará las 
calles afectadas por 
las obras de cloacas

Beneficiará a los vecinos de los departamentos Sarmiento, Albardón 
y Caucete.
Una vez finalizadas las obras de sanea-
miento que se ejecutan actualmente en 
los departamentos Sarmiento, Albar-
dón y Caucete, los vecinos podrán recu-
perar sus calles pavimentadas. Es que 
Vialidad Provincial firmó un convenio 
para encarar obras de pavimentación y 
repavimentación con estos tres muni-
cipios. Esto implicará una mega inver-
sión de $1.123.000.000 que será aporta-
do por el Gobierno Provincial.
Según señalaron estos trabajos se harán 
con el fin de mejorar la Red Vial Urbana 
Municipal afectada por las importantes 
obras de saneamiento que se ejecutan 
en Media Agua que beneficiarán a más 
de 4240 habitantes, en el Bajo Albardón 
que impactará positivamente en la cali-
dad de vida de 7800 habitantes y tendrá 
la misma repercusión en 35.797 vecinos 
de Caucete.
Será Vialidad Provincial la encargada 
de llamar a licitación y continuar con 
la etapa de selección de las empresas 
que harán la pavimentación correspon-
diente. Al respecto, indicaron que serán 
103.046,00 metros cuadrados a mejorar 
en Sarmiento; 241.434,50 metros cua-
drados en Albardón y 222.775,00 me-
tros cuadrados en Caucete. Para ellos 
se destinará $204.000,00; $478.000,00 y 
$441.000,00, respectivamente.
En la firma del convenio participó el 
gobernador, Sergio Uñac quien expre-
só que “vamos a destinar más de mil 
millones de pesos a la recuperación 

vial. Estas obras generan incomodidad 
cuando se hacen y también cuando se 
terminan, por eso buscamos la mejora 
y que sea lo mismo transitar la Capital 
como el interior porque todos somos 

sanjuaninos”.  Por su parte los tres jefes 
comunales (Jorge Palmero – Albardón; 
Mario Martín- Sarmiento y Romina Ro-

sas- Caucete) coincidieron en que estas 
obras cambiarán la calidad de vida de 
sus comunidades.   

Inician la construcción 
del futuro B° Peniel

El Intendente de 25 de Mayo, Juan Carlos Quiroga Moyano, en reu-
nión con el Director del IPV, Arquitecto, Marcelo Yornet, dieron inicio 
a la obra de construcción del futuro B° Peniel, que contara con un total 
de 60 viviendas y estará ubicado en calle Enfermera Medina, entre 
Antonio Torres y Calle 3, detrás del B° Don Bosco. De las mismas, 10 
serán asignadas para la erradicación del B° Salvador Tejada y las 50 
restantes para las familias ya adjudicadas.
La obra tendrá una duración de un año 
aproximadamente y la empresa respon-
sable de dicha construcción será Bilbao 
S.A.

AVANCE EN EL ACUERDO DE 

TRABAJOS EN RUTA N°20
El Intendente, Juan Carlos Quiroga 
Moyano,  en compañía del Secretario 
Administrativo, Fernández Gastón, 
mantuvieron una reunión con el Di-
rector de Vialidad Nacional 9° distrito 

con asiento en la Provincia de San Juan, 
Ing. Jorge Deiana y el jefe de División 
de  Conservación, Eder Juan Carlos. 
Dicha reunión se llevó a cabo con el ob-
jetivo de coordinar en conjunto trabajos 
de mantenimiento y reparación de la 
ruta Nacional N° 20, desde Divisoria 
hasta la localidad de Las Trancas abar-
cando más de 150 kilómetros.

CAPACITAN A PERSONAL DE 

PROTECCIÓN CIVIL
La Cruz Roja Argentina y la Municipa-
lidad de 25 de Mayo trabajan en con-
junto en un proyecto en la localidad de 
Villa El Tango y de Villa Santa Rosa, 
para capacitar a personal de  Protec-
ción Civil municipal, como así también 
a un grupo de jóvenes voluntarios que 
pertenecen al Espacio de Diversidad y 
Equidad LGTBIQ+, que también par-
ticiparon de dicha capacitación.
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Alberto Fernández relanzó su gestión 
con un nuevo Gabinete

El Gobierno nacional anunció cambios en 6 de los 21 ministerios, luego de la derrota del Frente de Todos en las PASO y de la crisis política desa-
tada en el oficialismo.
Los cambios, fueron anunciados por 
el área de Prensa de Presidencia de la 
Nación. Según se indicó, el gobernador 
de Tucumán, Juan Manzur, asumió la 
Jefatura de Gabinete en reemplazo de 
Santiago Cafiero, quien a su vez pasa a 
ocupar el Ministerio de Relaciones Ex-
teriores, que hasta ahora estaba a cargo 
de Felipe Solá.
En tanto, el actual interventor del Ya-
cimiento Carbonífero de Río Turbio, 
Aníbal Fernández asumió como nuevo 
ministro de Seguridad, reemplazando 
a Sabina Frederic, mientras que Julián 
Domínguez es el nuevo ministro de 
Agricultura, Ganadería y Pesca en lugar 
de Luis Basterra.
Por su parte, Jaime Perzyck asumió 
como ministro de Educación (por Ni-
colás Trotta) y Daniel Filmus se hará 
cargo de Ciencia y Tecnología (hasta 
ahora ocupado por Roberto Salvarezza). 
Finalmente, Juan Ross es el nuevo se-
cretario de Comunicación y Prensa re-
emplazando a Juan Pablo Biondi, quien 
había renunciado antes del anuncio de 
los cambios ministeriales.
De esta forma, habrá 21 ministros, in-
cluyendo al Jefe de Gabinete: 19 hom-
bres y 2 mujeres. 

NUEVO GABINETE
-JUAN MANZUR (JEFE DE GABINE-
TE)
Nació en Tucumán en 1969 y actualmen-
te transcurre su segundo mandato como 
gobernador de esa provincia, cargo que 
asumió por primera vez en 2015. En 2001 
fue secretario de Salud de La Matanza, 
durante la intendencia de Alberto Bales-
trini, y en 2003 fue designado ministro 
de Salud de Tucumán, provincia en la 
que fue electo vicegobernador en 2007. 
En 2009 reemplazó a Graciela Ocaña 
como ministro de Salud de la Nación de 
la Presidencia de Cristina Fernández de 
Kirchner, cargo que ejerció hasta fines 

de 2015. Está en contra de la interrup-
ción voluntaria del embarazo.

-SANTIAGO CAFIERO (MINISTRO 
DE RELACIONES EXTERIORES Y 
CULTO)
El saliente jefe de Gabinete tiene 41 años 
y es nieto de Antonio Cafiero, histórico 
dirigente del peronismo. Inició su carre-
ra política como concejal de San Isidro, 
en la Provincia de Buenos Aires, en 2009 
y ocupó el cargo de viceministro de De-
sarrollo Social bonaerense entre 2011 y 
2014, durante el segundo mandato de 
Daniel Scioli como gobernador de la 
Provincia de Buenos Aires.

-ANÍBAL FERNÁNDEZ (MINISTRO 
DE SEGURIDAD)
Abogado y contador público, Fernández 
nació en 1957 en Quilmes, municipio 
bonaerense en el que fue intendente en-
tre 1991 y 1995. Ocupó el Ministerio de 
Trabajo de la Provincia de Buenos Aires 
durante el segundo mandato de Eduar-
do Duhalde como gobernador, y en 
2002, cuando éste asumió la Presidencia 
de la Nación, fue nombrado secretario 
General y luego ministro de la Produc-
ción.
En 2003, ya con Néstor Kirchner como 
Presidente, Fernández ocupó el cargo 
de ministro del Interior, y en 2007 juró 
como ministro de Justicia, Seguridad 
y Derechos Humanos de la gestión de 
Fernández de Kirchner. También ocupó 
la Jefatura de Gabinete en 2 oportunida-
des entre 2009 y 2011 y durante 2015. Fue 
senador nacional por la Provincia de 
Buenos Aires (2011 y 2015) y en la actual 
gestión de Alberto Fernández ocupaba 
hasta ahora el cargo de interventor del 
Yacimiento Carbonífero de Río Turbio.

-JULIÁN DOMÍNGUEZ (MINISTRO 
DE AGRICULTURA, GANADERÍA Y 
PESCA)

Nació en Chacabuco en 1963 y en 1995 
fue electo intendente de ese distrito de 
la Provincia de Buenos Aires. Fue mi-
nistro de Infraestructura bonaerense du-
rante la gestión de Carlos Ruckauf  y di-
putado de la Provincia de Buenos Aires. 
En 2009 durante el mandato de Fernán-
dez de Kirchner asumió el Ministerio 
de Agricultura, cargo que ocupó hasta 
2011, cuando fue elegido presidente de 
la Cámara de Diputados de la Nación. 
En 2015 compitió y perdió contra Aníbal 
Fernández en las PASO del Frente para 
la Victoria para definir la candidatura a 
Gobernador bonaerense de ese espacio.

-JAIME PERCZYK (MINISTRO DE 
EDUCACIÓN)
Perczyk ocupaba actualmente la Se-
cretaría de Políticas Universitarias y ya 
se había desempeñado en otros roles 
dentro del Ministerio de Educación de 
la Nación en anteriores gestiones. Fue 

número dos de Alberto Sileoni, durante 
el segundo mandato de Fernández de 
Kirchner. Es Licenciado en Educación 
Física y especialista en Ciencias Socia-
les y Humanidades por la Universidad 
Nacional de Quilmes (UNQ). Es rector 
(en uso de licencia) de la Universidad 
Nacional de Hurlingham (Unahur).

-DANIEL FILMUS (MINISTRO DE 
CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNO-
VACIÓN)
Filmus inició su carrera como secretario 
de Educación de la Ciudad de Buenos 
Aires durante la gestión de Aníbal Iba-
rra, y en 2003 asumió el Ministerio de 
Educación de la Nación, cargo que ocu-
pó durante toda la Presidencia de Nés-
tor Kirchner. Fue senador (2007-2013) 
y diputado nacional (2017-2019) por la 
Ciudad, y actualmente se desempeñaba 
como secretario de Malvinas, Antártida 
y Atlántico Sur de la Nación Argentina.

Volver a clases: comenzó la presencialidad 
cuidada y plena en San Juan

Comenzó el proceso de presencialidad cuidada y plena en estableci-
mientos educativos ubicados en los cinco departamentos del Gran San 
Juan.

Las burbujas o grupos en la semana se 
irán integrando hasta completar la ma-
trícula total de cada curso y de cada es-
tablecimiento educativo.
Bajo estricto protocolo sanitario preven-
tivo, en algunas escuelas con horarios 
diferenciados entre niveles, para evitar 
aglomeraciones con supervisión de di-

rectivos y docentes, los alumnos fueron 
ingresando a las escuelas. Algunas do-
centes junto con los alumnos ornamen-
taron las escuelas con afiches y carteles 
que hacían referencia a esta nueva etapa 
y a su vez recordando el compromiso 
de seguir respetando el uso de barbijo, 
circular de acuerdo a la señalización, 

conservar la distancias en recreo, no 
compartir las botellas de agua, ingreso 
ordenado a sanitarios, entre otras pau-
tas.
Galerías y patios volvieron a albergar 
risas, algunas corridas que se interrum-
pían ante la advertencia de docentes y 

el personal de Servicios Generales, que 
recordaba la normativa.
Los directivos coincidieron en destacar 
el compromiso de docentes, padres y 
alumnos de respetar las medidas pre-
ventivas que es la forma de cuidarse y 
cuidar a su entorno.

Salud reactiva las cirugías 
en el Hospital de Caucete

El Ministerio de Salud de la Provincia, teniendo en cuenta la situación 
sanitaria de público conocimiento, retomó diversas cirugías de la peri-
feria.

El Servicio de Traumatología realizó 
una cirugía de cadera, lo cual consti-
tuyó una muy importante experiencia 
para el equipo médico que participó de 
la operación. La misma se realizó a una 
paciente de 72 años, oriunda del depar-
tamento.
La intervención fue llevada a cabo por 
el equipo quirúrgico traumatológico in-
tegrado por los doctores Dante Morán, 
Fernando Furlotti y Belén Benítez; la 
instrumentadora Lic. Paola Leiva, la en-
fermera circulante Lic. Carolina Aciar; 
los técnicos en Anestesia Lucas Gallar-
do y Noemí Riveros y la anestesista Dra. 
Benítez.

Cabe destacar que la cirugía del trauma 
es la especialización en la cirugía que 
se centra en el tratamiento y cuidado de 
daño, a menudo peligroso para la vida. 
El mismo es causado por las fuerzas del 
impacto. La intervención es ejecutada 
por un equipo especializado que trabaja 
de cerca con el estado mayor de la emer-
gencia en los esfuerzos resucitadores y 
de la estabilización del paciente.
Finalmente, vale resaltar que estas inter-
venciones se efectuaron por la crecien-
te necesidad y demanda que existe, no 
solamente en el departamento Caucete 
sino también en zonas aledañas.

El gobernador Sergio Uñac 
se reunió con el presidente 

Alberto Fernández

Se trata de la primera reunión formal 
del mandatario nacional tras la masiva 
renuncia de ministros que responden a 
Cristina Kirchner. 
Uñac brindó su apoyo para con el pre-
sidente, con quien mantiene una es-
trecha relación. De hecho, Fernández, 

previo a las PASO, eligió a San Juan 
como primer destino de su agenda por 
el interior del país. En esa visita visitó 
el barrio que se construye para las víc-
timas del terremoto y una fábrica tex-
til, además de mantener un encuentro 
con dirigentes locales.
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Sarmiento: Entregan 
pensiones no 

contributivas y 
Tarjetas AlimentAR

Días atrás, el Intendente Mario Gustavo Martín, participó en Casa de 
Gobierno, de la entrega de pensiones no contributivas.
Este acto estuvo encabezado por el 
Vicegobernador de la provincia, en 
ejercicio del Poder Ejecutivo, Roberto 
Gattoni; el Diputado Nacional, Wal-
berto Allende; Ministro de Desarrollo 
Humano y Promoción Social, Fabian 
Aballay; Director Ejecutivo de la Agen-

cia Nacional de Discapacidad, Fernan-
do Galarraga y la Directora Nacional 
de Apoyo y Asignaciones Económicas, 
Paula Martínez.
En la ocasión, el Intendente Martín, 
acompaña a Milagros Gabriela Oviedo, 
a recibir su pensión.

TARJETAS ALIMENTAR
Por otra parte, en el Camping San An-
tonio, se llevó a cabo la entrega de las 
“Tarjetas AlimentAR”.

Este beneficio social, tiene como ob-
jetivo asistir a familias vulnerables, 
buscando garantizar el derecho a la ali-
mentación y que puedan acceder a la 
canasta básica alimentaria.
La tarea fue llevada a cabo por la Di-
rección de Desarrollo Humano y Pro-
moción de Derechos dependiente de la 
Municipalidad de Sarmiento.

El grupo Topos AC 
nuevamente en Ullum

Días atrás, la Regional Oeste de Rescate Internacional Topos con el 
apoyo de la Municipalidad de Ullum, realizó una práctica basada en 
rescate, en las instalaciones del Cuartel de Bomberos Municipales 
“Gustavo A. Ormeño”.

En esta oportunidad, los miembros del 
equipo internacional de rescate volvie-
ron a brindar sus conocimientos al per-
sonal de Bomberos Municipales y de 
la Secretaría de Ambiente y Desarrollo 
Sustentable a fin de mantener activos 
los conocimientos de intervención ante 
emergencias.
Cabe destacar que desde el año 2016, el 
Intendente Dr. Leopoldo Soler en con-
sonancia con el Gobierno Provincial es-
tableció como política de estado todo lo 
correspondiente a la protección civil de 

los ciudadanos. Por ello, en Septiembre 
del año 2019, Ullum fue anfitrión  del 3° 
Curso Internacional de Intervención en 
Desastres del cual participaron más de 
300 rescatistas de toda la Argentina y 
países como Chile, Perú, Ecuador, Mé-
xico y Colombia.
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Caucete: Comenzó la 
histórica obra de 
entubamiento del 

canal de la ruta 270
Se puso en marcha la ansiada obra de entubamiento del canal de des-
agüe de la Ruta Provincial 270 que beneficiará en una primera etapa 
a los vecinos del barrio Justo Castro I ya que podrán disfrutar de un 
nuevo parque que será construido en la superficie y que tendrá hasta 
una ciclovía.
Las tareas iniciaron con la toma de ni-
vel, el relevamiento topográfico, la lim-
pieza y posterior excavación del dren 
para luego continuar con la colocación 
de la capa de asiento y la posterior dis-
posición de las tuberías. Dicha obra se 
realizará con fondos del Gobierno Pro-
vincial a través del FODERE.

AMPLÍAN EL RIEGO POR 

ASPERSIÓN PARA EXTENDER 
EL PARQUIZADO DEL PARQUE 
LIBERTADORES DE AMÉRICA 

Continúan los trabajos para finalizar la 
primera etapa de colocación del siste-
ma de riego por aspersión que busca 
expandir el verde en el parque Lineal 
Libertadores de América.
La Municipalidad de Caucete, a través 
de la subsecretaría de Medio Ambien-

te, ejecuta esta obra de parquización 
que dotará al pulmón verde caucetero 
de un sistema de última generación en 
riego sumado a los trabajos de relleno 
y emparejamiento del terreno que ser-
virá para que el regadío sea de forma 
homogénea. 

Además, se contemplaron las mejoras 
en porciones del terreno que se en-
cuentra salitroso para su reconversión 
y el desarrollo de la extensión del paño 
verde con el cultivo de césped de 4 es-
taciones para tener el mismo color todo 
el año.

Caucete eligió a los 
anfitriones de la juventud
Por primera vez no hubo reinas ni reyes en la Fiesta de la Juventud. En 
esta nueva edición se escogió a cuatro anfitriones, quienes represen-
tarán con orgullo y honor los valores y principios de los estudiantes y 
las juventudes.
En el marco de la Fiesta Provincial de 
la Juventud, fueron elegidos los nuevos 
anfitriones. En una jornada cargada de 
entusiasmo y energía, la Municipali-
dad de Caucete, a través del área de la 
Juventud, desarrolló la elección de los 
nuevos representantes de la juventud 
caucetera. Con una nueva perspectiva 
se dio un importante paso hacia la evo-
lución de la fiesta con la eliminación de 
la antigua figura de rey y reina.
Con 681 votos, Guadalupe Barber, de la 
Escuela Normal, es la nueva anfitriona 
y con 328 votos, Agustina Fernández, 
del Colegio Cristo Rey, se convirtió en 
la segunda anfitriona. Por su parte, con 
436 votos, Ramiro Martín, de la Escuela 
Normal, es el nuevo anfitrión y con 328 

votos, Facundo Rosales, de la Escuela 
Obispo Zapata, se conmemoró como 
segundo anfitrión.
Los atributos que conquistaron al jura-
do, que fue la ciudadanía por medio de 
voto electrónico, fueron los valores es-
tudiantiles y una perspectiva de juven-
tud abierta al diálogo, la generosidad, 
la amistad, el com-
promiso y la bús-
queda de la integra-
ción, siendo ellos 
las caras visibles de 
las y los jóvenes de 
Caucete y quienes 
den la bienvenida 
a los visitantes a la 
fiesta.

La recuperación urbana 
de calle 9 de Julio es una 

realidad en Desamparados

En una zona muy comercial de Desam-
parados ya se pueden ver los resultados 
del programa de recuperación urbana 
proyectado con fondos que Nación co-
participa a municipios con eficiencia 
en el uso de recursos (FODERE).
Luego de que el Concejo Deliberante 
de Capital diera el visto bueno, se ini-
ció el proceso licitatorio para la adqui-
sición de materiales y por mano de obra 
para distintos trabajos de mejoras que 
hoy ya son visibles y útiles para los ve-

cinos de calle 9 de Julio entre Paula A. 
de Sarmiento hasta Hermógenes Ruiz.
Esa arteria es muy transitada porque 
representa una vía de acceso desde 
otros departamentos e incluso hoy es 
más utilizada aún, por la construcción 
de cloacas para 9 barrios de la zona. 

ALLÍ SE CONSTRUYÓ:
-Zapatas de hormigón que aportarán a 
la extensión de la misma
- Cordón integral

Avanza a buen ritmo el ensanche, construcción de cordones y epa-
rejamento de veredas en la zona que va de Paula A. de Sarmiento a 
Hermógenes Ruiz.

- Veredas de hormigón alisado en luga-
res no existentes
- Rampas de accesibilidad
Además, personal municipal realizó el 

cambio de luminaria por un renovado 
sistema de luces LED, que brinda ma-
yor calidad en la iluminación, aporta a 
la seguridad de la zona y reduce el im-

pacto ambiental. Sien-
do esta una zona con 
gran crecimiento po-
blacional y comercial.
Está proyectado com-
pletar la obra con un 
derivador de tránsito a 
la altura de calle Rio-
bamba y la demarca-
ción vial de la zona.

Hito sarmientino con 
nuevo lugar en Capital

En el marco del mes sarmientino, Ca-
pital celebra al Maestro de América, al 
cumplirse 133 años  de su fallecimiento. 
En acción conjunta con la Asociación 
Amigos de la Casa Natal de Sarmiento 
se realizó la reubicación del hito histó-
rico que recuerda la “Escuela de la Pa-
tria” donde asistiera el prócer sanjuani-
no. La historia escribe que la escuela se 
ubicaba en un local cercano a la “plaza 
de armas” y contaba con tres salones 
que albergaban cerca de trescientos 
niños. La señal fue trasladada de la in-
tersección de calles Mendoza y Mitre 
hacia Av. Ignacio de la Roza sobre la 
misma calle Mendoza. 
Este mojón es parte de los hitos cul-
turales sarmientinos que integran el 
proyecto “Caminos de la Educación” 
del año 2009, con la instalación del pri-
mer hito en la primera Escuela Normal 
del país: la  Normal Nº 1 de CABA. El 
proyecto surgió por iniciativa del Mu-
seo Casa Natal de Sarmiento, a través 
de la exdirectora de la institución, Sra. 
Beatriz Oviedo de Coria y de la Prof. 

Mary Mansilla de Riveros. Nueve hitos 
posteriores  se constituyeron  como un 
aporte a la promoción turístico cultural 
de nuestra ciudad y se nutren de la re-
valorización urbana de numerosos lu-
gares o espacios vinculados a la vida de 
Sarmiento y su obra educativa.
A principios de este año se procedió a 
restituir un monumento similar que ha-
bía sufrido un ataque vandálico y que se 
encuentra ubicado frente a la Biblioteca 
Popular Benjamín Franklin sobre Calle 
Laprida. Cada uno de estos monumen-
tos, son piezas singulares de mármol 
travertino doble cara, escritos en caste-
llano e inglés, identificando el espacio y 
el motivo por el cual fue elegido.

 SE ENCUENTRAN UBICADOS EN:
- “Escuela de la Patria”. Mitre y Av. Ig-
nacio de la Roza. - Colegio Nacional, 
“Monseñor Pablo Cabrera”. - Escuela 
Normal Sarmiento. - Escuela Superior 
Sarmiento. - Escuela Industrial Do-
mingo Faustino Sarmiento. - Escuela 
de Fruticultura y Enología. - Colegio 

Frente a la Plaza 25 de Mayo sobre calle Mendoza se emplazó el hito 
que rinde homenaje a las escuelas de la Patria.

Santa Rosa de Lima. - Biblioteca Popu-
lar Franklin. - Escuela Normal Nº 1 de 
CABA, en la provincia de Buenos Aires. 
- Escuela San Francisco del Monte de 
Oro, en la provincia de San Luis.
La Municipalidad de Capital tomó la 
decisión de poner nuevamente en va-
lor estos hitos urbanos, reafirmando el 
compromiso con el patrimonio cultural 
e impulsando este importante itinerario 
cultural sarmientino. 
En el acto estuvieron presentes la Sra. 
Senadora por la provincia de San Juan 
y presidenta de la comisión de Educa-
ción del Honorable Senado de la Na-

ción: Lic. Cristina López, el  Sr. Diputa-
do Nacional Walberto Allende, la  Sra. 
Diputada Provincial y presidente de la 
Comisión de Educación de la Cámara 
de Diputados de San Juan: Dra. Fer-
nanda Paredes, la  Sra. Secretaria de 
Cultura, Turismo y Educación: Sandra 
Barceló, la  Sra. Directora de la Casa 
Natal de Sarmiento: Silvana Vázquez, 
la  Sra. Presidente de la Asociación 
Amigos de la Casa Natal de Sarmiento: 
Elena Basso, los  Integrantes de la Aso-
ciación amigos de casa de Sarmiento y 
el   Sr. Director de Cultura de la Muni-
cipalidad de Capital: Lic. Claudio Vera.
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Iglesia: Capacitación a 
Concejales y personal 

del Concejo en el marco 
de la Ley Micaela

Eel Honorable Concejo Deliberante recibió la primera capacitación de 
la Ley Micaela. La misma fue impartida por profesionales del Área 
Mujer, dependiente del Ministerio de Desarrollo Humano y Promoción 
Social de la Provincia y de la Secretaría de Acción Social de la Munici-
palidad de Iglesia.
El objetivo de esta jornada fue generar 
espacios de conocimiento sobre la te-
mática de género y violencia de géne-
ro, destinada a aquellas personas que 
ocupan espacios de toma de decisiones 
en la Municipalidad de Iglesia. En esta 
perspectiva, se busca una formación in-
tegral del personal desde una perspec-
tiva de género para construir lugares de 
cuestionamiento hacia las desigualda-
des y discriminación hacia las mujeres. 
Al respecto Eugenia Rocha, Secretaria 
de Acción Social comentó: “estamos 
capacitando a nuestras autoridades 
para que puedan desarrollar sus activi-
dades teniendo en cuenta una mirada 
integral sobre la perspectiva de género. 
Comprendemos que la violencia de gé-
nero es una problemática social grave 
y es por ello que apostamos a la forma-
ción e incorporación de nuevas miradas 
sobre el rol de las mujeres”. 

La Presidenta del Concejo Deliberante, 
Lic. Gladys Bernabeu, quien partici-
pó de esta instancia de formación, re-
flexionó: “Esta instancia de dialogo, de 
intercambio de opiniones y de evacua-
ción de dudas sobre ciertas conceptua-
lizaciones, permite la sensibilización 
desde distintos sectores sobre lo que es, 
lo que implica y lo que genera la violen-
cia de genero.” Además, consideró que 
“es necesario propiciar ámbitos de de-
bate y reflexión sobre el tema, difundir 
el conocimiento, que permite a la mujer 
fortalecerse y valorarse como persona”.
Por su parte, la Licenciada en Psico-
logía María Montaño, profesional del 
Área Mujer, expresó: “Agradecemos el 
respeto y la apertura recibida por cada 
uno de los funcionarios que hoy asis-
tieron a la capacitación” y agregó que 
“esta actividad se continuará realizan-
do en los meses siguientes a fin de abar-

car todo el personal que involucra al po- der ejecutivo del municipio de Iglesia”.

El intendente Espejo 
presentó la propuesta de 

Carrera Templos del Viento 
al Gobernador Uñac

El intendente Jorge Espejo, en conjunto con el equipo de Triásico Race 
presentaron al Gobernador Sergio Uñac, y al Secretario de Estado de 
Deportes, Jorge Chica, la propuesta de “Carrera Templos del Viento”.
Este evento tendrá lugar en el depar-
tamento Iglesia el 21 de noviembre de 
este año y las inscripciones comenza-
ran el próximo lunes 6 de septiembre. 
Al respecto el Intendente Jorge Espejo 
comentó: “estamos orgullosos de que 
un evento de tal magnitud se realice en 
nuestro departamento. Sabemos que 
Iglesia posee las condiciones óptimas 
para la realización de este tipo de de-
portes y es por ello que apoyamos fer-
vientemente todas aquellas actividades 
destinadas a explotar el potencial de 
nuestro querido Iglesia”.

LA CARRERA SE DESENVOLVERÁ 
DE ACUERDO A LAS SIGUIENTES 

DISTANCIAS:
-Competitiva: 32 k.
-Participativa / competitiva: 21 k.
-Participativa: 12 k.
-Kids / principiante.

PARA PODER REALIZAR TU INS-
CRIPCIÓN A LA COMPETENCIA 

TENDRÁS QUE REALIZAR LOS 
SIGUIENTES PASOS:

1- Paga tu inscripción mediante trans-
ferencia bancaria o en efectivo: este 
procedimiento lo podes realizar a 
través de Cuenta Corriente en pe-
sos 191-063-006218/2  CBU 19100636-
55006300621828 Alias: templosdel-
viento. También puede ser a través de 
transferencia bancaria a nombre de 
Asociación Cordillerana de Triatlón o 
en efectivo dirigiéndote a General Paz 
671 Oeste.
LOS MONTOS POR CADA DISTAN-
CIA SON:
-32 Km: 6500$
-21 Km 6000$
-12Km 5600$
-Niños: 3000$
2- Enviar vía mail el comprobante de 
pago a info@triasicorace.com.ar o vía 
WhatsApp al 2644363960.
3- Luego de realizar los pasos anterio-
res, recibirás un código para completar 
la inscripción on-line y listo.

Reconocida empresa 
elige Chimbas para 

radicarse

“Junto al gobernador Sergio Uñac, fui-
mos invitados a visitar la fábrica por 
parte de la dirigencia de la empresa, 
donde nos mostraron cómo se produ-

cen localmente diferentes productos 
de excelente calidad para la higiene y 
cuidado del hogar, que se consumen en 
San Juan”, indicó el Intendente Grama-

The Clorox Company, una empresa reconocida a nivel nacional e inter-
nacional, decidió escoger Chimbas para radicarse, dándole trabajo y 
bienestar a muchas personas tanto en la provincia como en el depar-
tamento.

jo.
“Fue un gusto poder ver como la indus-
tria sigue apostando por el crecimiento 
de nuestra comuna y provincia, viendo 
reflejado el esfuerzo y progreso en los 
rostros de cada uno de los trabajadores 
que allí concurren”, finalizó el Jefe co-
munal.

Chimbas: Histórica 
iluminación led 

de calle 25 de Mayo

“Esta obra de más de 8 kilómetros de 
extensión, tan ansiada y pedida por 
parte de los vecinos, traerá grandes 
beneficios a quienes viven y transitan 
una de las arterias más importantes de 
Chimbas”, indicó Gramajo.
“Además, estamos trabajando en la 
iluminación LED del Barrio Chimbas 
I, Barrio Santa Cruz y Villa Salguero; 

la cual, dentro de muy poco, podrá ser 
disfrutada ampliamente por todos y to-
das aquellas personas que allí reciden”, 
agregó.
“Agradezco al Gobierno de la Provincia 
y a nuestro querido gobernador Sergio 
Uñac, por apoyar y contribuir continua-
mente al crecimiento del departamen-
to”, finalizó el Jefe comunal.

Con mucha alegría, el Intendente de Chimbas, Fabián Gramajo, contó 
a los vecinos que ya comenzaron las obras de iluminación LED de calle 
25 de Mayo, desde Mendoza hasta Costanera Juan Domingo Perón.

¿Cuándo y Cómo surge la ley miCaela en argentina?
La Ley Micaela surgió a partir del femicidio de Micaela García en el año 2017, 
en la localidad de Gualeguay, Provincia de Entre Ríos. La Ley 27.499, fue pro-
mulgada el 10 de enero de 2019, con el objetivo de capacitar a todas las personas 
que se desempeñan en la función pública, dentro de los tres poderes: ejecutivo 
legislativo y judicial, alcanzando a todos los niveles del Estado: nacional, pro-
vincial y municipal. Esta norma es aplicada por el Programa Nacional Perma-
nente de Capacitación Institucional en Género y Violencia contra las Mujeres 
e implementada en San Juan a través del Ministerio de Desarrollo Humano y 
el Ministerio de Salud.  A su vez, estos organismos articulan mecanismos para 
trabajar estas problemáticas en cada uno de los departamentos que componen 
San Juan. 
El Concejo Deliberante de la Municipalidad de Iglesia adhirió a la normativa 
nacional  a través de la Ordenanza N° 1904 del 29 de julio de 2020, la cual fue 
promulgada por el Intendente Jorge Espejo.  En este marco, en Iglesia se rea-
lizan acciones conjuntas con organismos provinciales para la capacitación y 
prevención de la violencia de género en diversos ámbitos sociales.
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Con 300 inscriptos, 
en 2022 comienza la 
carrera de Diseño de 

Indumentaria en Jáchal
Pasaron dos años y finalmente desem-
barca la carrera de la Tecnicatura en 

Diseño de Indumentaria y Textil que 
dictará la Universidad Nacional de San 

La Universidad Nacional de San Juan será la encargada de llevar la 
propuesta académica al departamento del norte.

Juan (UNSJ) en el departamento Jáchal 
y a meses de comenzar oficialmente el 
cursado ya despertó gran interés. Es 
que ya son más de 300 los inscriptos.
Jorge Catnich, coordinador Académico 
de la UNSJ Valles Sanjuaninos contó las 
razones de la prórroga de esta propues-
ta de estudio: “Esto viene de marzo del 
2020 y nunca comenzó. Se postergó 
por la pandemia y además, hay mucha 
práctica. Ante esto aplazamos su puesta 
en funcionamiento”.
El tiempo pasó y finalmente, la UNSJ 
convocó a la preinscripción de esta ca-
rrera que ya tiene más de 300 interesa-
dos pero solo hay cupo para 70 alum-
nos. “Hay muchísimas expectativas 
porque es la primera vez que la UNSJ 
dicta esta carrera y hay hasta personas 
de la ciudad Capital anotadas”, señaló 
el coordinador. Sobre el dictado de la 
carrera, que tendrá una duración de dos 
años y medios, ya se definió que será en 
la Escuela Pedro Bonifacio Palacios de 

la localidad jachallera de Tamberías.

MÁS PROPUESTA PARA 
CALINGASTA Y DUDAS EN 
IGLESIA Y VALLE FÉRTIL

Tres localidades del departamento pre-
cordillerano contarán con nuevas carre-
ras. En Villa Calingasta se dictarán la 
Tecnicatura Universitaria en Explora-
ción Geológica (tres años); Tecnicatura 
Universitaria en Explosivos y Voladuras 
(tres años) y la Tecnicatura en Benefi-
cios de Minerales (tres años). La sede 
donde se cursará será en la Escuela Ge-
neral Manuel Savio. El cursillo será de 
forma bimodal (virtual –presencial).
En la localidad de Tamberías se dicta-
rán tres diplomaturas del departamento 
de Egresados de la Facultad de Filo-
sofía, Humanidades y Artes. Se trata 
de títulos intermedios entre el del ni-
vel secundario y el terciario. Estas ca-
rreras serán diplomatura en Turismo 
Científico, en Historia de San Juan y 
en Educación y se dictarán en el SUM 
Municipal. Mientras que en Barreal se 
cursará la Tecnicatura en Universitarias 
en Turismo.
En el caso de los departamentos Iglesia 
y Valle Fértil, aún hay dudas sobre si 
llevarán nuevas carreras universitarias 
pero no descartan sumar otras propues-
tas a las que ya hay que son Tecnicatura 
en Administración Pública (Iglesia) y 
Tecnicatura en Turismo y Tecnicatura 
en Inglés para la Industria y el Turismo 
(ambas en Valle Fértil).

Empezaron las tareas 
de reacondicionamiento 

de calzada para la 
pavimentación de calle 10

La Municipalidad de Pocito, por medio de la Secretaría de Obras y 
Servicios Públicos en tarea conjunta con Secretaría de Ambiente de 
la Provincia, la Dirección Provincial de Vialidad y la Coordinación 
de Medio Ambiente municipal, 
avanza con trabajos de limpieza 
y ensanchamiento, previos a la 
colocación de la capa asfáltica en 
calle 10 en el tramo comprendido 
entre Ruta 40 y calle Alfonso XIII.
Personal municipal, con maquinaria 
adecuada,  ejecuta trabajos de remo-
ción de escombros, ensanchamiento de 
la arteria y nivelación para la posterior 
colocación de material de relleno pre-
vio a la aplicación del asfalto. 
Además, el municipio asumirá los cos-
tos y realización de las conexiones de 
agua que deben hacerse con el objetivo 
de que luego no se tenga que romper la 
calle  para tales conexiones. 
De esta manera se avanza con los tra-
bajos de pavimentación y complemen-
tarios acordados entre el Gobierno de la 
provincia y la Municipalidad.

Trabajan en la 
creación del sendero 
peatonal en la zona 

oeste de Pocito
El eje de esta obra es el desarrollo del turismo interdepartamental por 
calle Chacabuco entre calles 5 y 11. Y tiene como objetivo encadenar 
polos turísticos provinciales de la zona oeste del Valle de Tulum. Así, 
el Parque Quebrada de Zonda en Rivadavia, Centro Ambiental Anchi-
purac y Centro de Escalada Calle 11 y Pie de Cerros.
Las tareas anunciadas a comienzo de 
año constan de una senda peatonal 
consolidada en calle Chacabuco me-
diante la construcción de veredines, 
colocación de luminarias y aparatos sa-
ludables. 

La construcción de más de 8 mil me-
tros lineales de vereda peatonal de hor-
migón, será provista de luminarias led, 
con la colocación de postes metálicos 
cada 15 metros. Constará de bancos de 
hormigón premoldeados en los secto-

res de mayor población como también 
basureros metálicos. Además, se dotará 
de aparatos de gimnasia aeróbica sobre 

la vereda que corresponde al tramo del 
Barrio Quinto Cuartel.
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Reconocimiento a 
jóvenes rawsinos

En el marco del Día de la Juventud y del Día de los Derechos de los Es-
tudiantes, en conmemoración de la Noche de los Lápices, el Intenden-
te de la Ciudad de Rawson, Rubén García hizo entrega de distinciones 
a jóvenes del Departamento en el Parque Municipal.
Los rawsinos y rawsinas que recibie-
ron reconocimiento por su compromi-
so social, colaboración, solidaridad y 
aporte desde distintas áreas y discipli-
nas como arte, deportes, música, tec-
nología, entre otros,  son:  Alba Páez, 
Javier Agüero, Pablo Pelaitay, Andrea 
Vázquez, Vanina Botas, Yohana Villa-
nueva, Oriana Sigalat, Dayana Riveros, 
Ezequiel Ibaceta, Guadalupe Reinoso, 
Araceli Vera, Nicolás Salinas, Marti 
Clevers, Yara Manrique, Johana Tisse-
ra, Fernando Valdez, Omar Villarroel, 
Yanella Alameda, Ana Magalí Fernán-
dez, Francisco Reta, Andrea García, 

Agustina Reynoso, Alex Villarroel, 
Mariano Delendatti, Mathias Bravo, 
Pamela Cortez, Mariano Riveros, Maxi-
miliano Castro, Mateo Pintor, Josué 
Dominguez, Yoel Ahumada,  Celeste 
Nuñez y Jorge Cabello.
Mediante Ordenanza Nº 500 del año 
2000 del Honorable Concejo Delibe-
rante y por iniciativa del Concejal Juan 
Raed, se instituyó como evento la entre-
ga de premios “16 de Septiembre, Pibes 
que se la juegan”, con el objetivo de ce-
lebrar el Día Nacional de la Juventud y 
distinguir a jóvenes del Departamento.
El cierre artístico y musical estuvo a 

cargo de Iván Díaz y Yon Flay.
Participaron del acto, Gabriel Frías de 
la Agrupación HIJOS, Juan Carlos Gio-
ja, Diputado Departamental, Juan Car-
los Salvadó, Presidente del Honorable 
Concejo Deliberante de Rawson, Laura 

García Gorostiaga, Secretaria de Inclu-
sión Social de Rawson, Gaspar Raed, 
Coordinador del Área de Juventud, jun-
to a Secretarios y Secretarias del Eje-
cutivo Municipal, Concejales y demás 
autoridades municipales.

Emotivo festejo del 79º 
aniversario de Rawson

Fueron distinguidos vecinos y vecinas 
del Departamento por su invaluable 
aporte y por contribuir al desarrollo de 
Rawson, ellos son: Natalio Sáenz, Da-
niel Giovenco, Norma Gladis Rodrí-
guez, Bettina Gizzi, Lucía Páez, Carlos 
Moreno Fabaro, Ángela Murcia, Ar-
mando “El Mono” Chancay, Etelvina 
Mercau, Ivonne Páez, Dr. José Gómez 
Soler, Eduardo Aldana en representa-
ción de la Asociación 2 de Abril, Iván 
Ávila, Ramón Abrego, Victor Pérez, Pa-
tricia Cuevas y Carina Álvarez.
Durante la ceremonia, el Honorable 
Concejo Deliberante hizo entrega al In-

tendente Rubén García de la Ordenan-
za en la que se declara de interés muni-
cipal, cultural y social el Aniversario de 
la creación del Departamento.
El cierre musical y artístico estuvo a 
cargo de alumnos de canto, guitarra y 
danza pertenecientes a la Red Comuni-
taria Cultural de la Secretaría de Cultura 
y Educación, quienes interpretaron “La 
Flor Azul” y “Zamba de las Tolderías”.
Se contó con la presencia de Beatriz 
Blanes, Presidenta de la Junta de Es-
tudios Históricos de San Juan, Claudia 
Cianni, Delegada de la Junta de Estu-
dios Históricos de Rawson, Silvina Vic-

Con motivo de celebrarse el 4 de septiembre el 79° Aniversario de 
Rawson, se realizó en Plaza Centenario, un acto conmemorativo enca-
bezado por el Intendente de la Ciudad de Rawson, Rubén García.

toria, comerciante de la zona en repre-
sentación de vecinos y vecinas y Juan 
Carlos Gioja, Diputado Departamental. 
También participaron: Juan Carlos Sal-
vadó, Presidente del Honorable Con-

cejo Deliberante de Rawson, junto a 
Concejales, Secretarios y Secretarias del 
Ejecutivo Municipal y demás funciona-
rios municipales.

Rivadavia: Tras 40 
años de espera, los 
vecinos del Barrio 

Jardín de la Sanidad 
tienen su plaza

Además se acondicionó una gruta de Nuestra Señora del Valle en el 
espacio verde.
La Municipalidad de Rivadavia dejó in-
augurada una nueva plaza en el Barrio 
Jardín de la Sanidad.  “Se trata de una 
obra muy anhelada por los vecinos, que 
llevan más de 40 años viviendo en el 
barrio y soñando con un espacio de es-
parcimiento para toda la familia”, con-
taron desde la comuna sobre la impor-
tancia de este lugar para la comunidad.
En el lugar se construyeron alrededor 
de 500 metros de vereda, se colocaron 
juegos, aparatos de salud, bancos, ces-
tos para residuos y luminarias LED. 
Además,  se parquizaron 1800 metros 
cuadrados y se colocaron diferentes es-
pecies arbóreas.
“También acondicionamos la gruta 
donde se encuentra emplazada la ima-
gen Nuestra Señora del Valle, quien da 
el nombre al esperado espacio de re-
creación vecinal”, añadieron desde el 

municipio.
Cabe destacar que durante seis años, 
la comuna una construyó y refaccionó 
más de 10 plazas. “Consideramos a es-
tos espacios como parte fundamental 

de la vida social y cultural de la comu-
nidad. Trabajamos a diario para seguir, 

junto a los vecinos,  construyendo Fu-
turo”, concluyeron.

Vibra el patinaje 
artístico en Rawson

El Intendente de la Ciudad de Rawson, Rubén García, acompañado 
por el Secretario de Deporte de la Provincia, Jorge Chica dieron  la 
bienvenida a más de 400 patinadores y patinadoras del todo el país, 
que participaron del Campeonato Nacional Divisional A e Internacio-
nal de Patinaje Artístico. El departamento Rawson a través del Centro 
Deportivo y Cultural La Superiora, es la sede del encuentro Nacional, 
previo al Mundial, que se realizará en el mes de Octubre próximo en 
Paraguay.

En el acto de apertura estuvieron pre-
sentes el Diputado Departamental, 
Juan Carlos Gioja, el presidente del 
Concejo Deliberante, Juan Carlos Sal-
vado, concejales, Secretaria de De-
portes, Susana Fernández, secretarios 
municipales, representantes de la Con-

federación Argentina de Patinaje, Fede-
ración de Patinaje Artístico y afines de 
San Juan, Silvia Gilyam.
La competencia se llevó adelante del 
4 al 10 de septiembre en horario de 8 a 
22 horas, cerrada al público en general, 
por protocolo COVID.
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San Martín celebra sus 
79 años inaugurando 
más obras para los 
vecinos y vecinas

El departamento San Martín cumple 79 años y en este marco, durante 
el mes aniversario, se llevará a cabo una serie de inauguraciones de 
obras que implican progreso y mejor calidad de vida para los sanmar-
tinianos.
En este marco, se realizará la entrega 
de las 20 viviendas del barrio Bella Vis-
ta V, el conjunto habitacional que se 
construyó por cooperativas de trabajo 
del departamento. También se inau-
gurar el portal de acceso a San Martín, 
obra sin precedente, en la que se está 
ejecutando una cascada de agua de 12 
metros de longitud, con todos los ser-
vicios de tecnología de avanzada, como 
la iluminación led. 
También se inaugurará el SUM del 
Club Peñaflor, con sanitarios y cocina. 
Para continuar con el mes aniversario, 
se habilitará además el SUM de la capi-
lla Virgen de la Merced, donde también 
se mejorará la iluminación existente.
Por otro lado, quedará inaugurada la 
plazoleta, paseo de salud, playón de-
portivo e iluminación en villa Hilario 
Elorza. A esto se sumará el Paseo de 

la Salud en barrio Boca del Tigre y el 
paseo de la Salud y playón deportivo 
del barrio Bella Vista el playón depor-
tivo con iluminación led en la localidad 
Boca del Tigre.
En el marco del plan de prevención y 
seguridad vial, se continuará con la 
instalación de semáforos en cruces del 
departamento. En este marco, también 
se habilitarán 4,5 km del circuito de 
bicisenda, obra financiada por el Plan 
Argentina Hace dependiente del Minis-
terio de Obras Publicas de la Nación. 
Las obras de alumbrado también esta-
rán presentes en las inauguraciones de 
este mes aniversario, con instalaciones 
de tecnología led en distintos puntos 
del departamento, como así también, 
se continuará con la instalación de apa-
ratología lumínica, para dar más segu-
ridad a los transeúntes y ahorrar ener-

gía eléctrica.
De este modo, las obras serán las gran-
des protagonistas en este mes donde 
todos los vecinos celebrarán un año 
más de un departamento que no para 

de crecer. Todo esto motivado con el 
progreso que ya es una realidad en San 
Martín y que mejora la calidad de vida 
de los sanmartinianos.

Santa Lucía: avanza 
la construcción de un 
nuevo espacio para el 

deporte y la recreación
La Municipalidad de Santa Lucía trabaja en la construcción de un nue-
vo polideportivo. El mismo estará emplazado en la plaza del Barrio 
Constitución, en la zona norte del departamento.
Desde la comuna mejoran los pisos con 
hormigón e instalan luminarias LED 
de última generación. Mientras que en 
paralelo, las brigadas municipales colo-
caron nueva semaforización en la calle 
San Lorenzo y San Juan.

“Los nuevos semáforos cuentan tam-
bién con tecnología LED y próxima-
mente se activarán los  contadores re-
gresivos. El Plan de seguridad vial no 
se detiene, queremos que puedas tran-
sitar tranquilo y que las esquinas san-

taluceñas sean seguras para todos: pea-
tones, ciclistas y automovilistas”, contó 

el intendente Juan José Orrego en sus 
redes sociales.
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La minería Argentina se reune en San Juan 
y se licitan áreas de exploración

Josemaría, un gigante 
de cobre que busca 

comunicar su proyecto 
a todos los sectores

American Advisor: una 
empresa multidisciplinaria 

al servicio de la minería 
en San Juan
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Se celebra la segunda edición de 
“San Juan – Tierra Minera: Negocios Reales”

El evento se desarrollará nuevamente 
en un contexto especial signado por la 
pandemia. Sin embargo, se trata de un 
rubro que, con estrictos protocolos y al-
tísimos estándares de higiene y seguri-
dad, pudo hacerle frente a un obstáculo 
que significó la merma de la actividad a 
nivel global.
En esta nueva edición se expondrá 
sobre la inversión minera en el marco 
jurídico local, la situación académica 
de la provincia, infraestructura públi-
ca actual (y prevista), la licencia social 
administrada y la realidad de inversión 
minera mediante testimonios de las 
principales autoridades de las empresas 
que operan o exploran en la provincia.
Vale aclarar que el evento se desarro-
llará de forma virtual, lo cual permite 
la presencia simultánea de actores de 
todas partes del mundo. Contará, en-
tre muchos otros, con la presencia del 
gobernador Sergio Uñac, así como del 
ministro de Mineríam Carlos Astudillo 
y el secretario de Minería de la Nación, 
Alberto Hensel.
El ciclo de seminarios será coordinado 
por el Dr. Néstor “Roly” Olivera (quien 
ya administró la primera edición) y por 
el secretario de Planificación y Promo-
ción del Desarrollo Minero Sustentable, 

En septiembre del 2021 se desarrollará la segunda edición del ciclo de seminarios “San Juan – Tierra Minera: Negocios Reales”. Se trata de 
un evento en el que participarán los principales referentes del sector y en el que se buscará dar a conocer la oferta minera local y mostrar su 
capacidad de crecimiento frente a los nuevos desafíos que plantea la actividad.

Juan Manuel Pinto.
En palabras del ministro Astudillo: 
“Esta propuesta nace de una idea que 
tuvimos hace tiempo, al participar de 
las ferias internacionales que tienen lu-
gar en otros países, de acercar la oferta 
minera de San Juan al mundo. Sin em-
bargo, queríamos que todo el potencial 

y todo el futuro que tiene la actividad 
en la provincia se diera a conocer desde 
aquí mismo. San Juan es un territorio 
minero de excelencia mundial, y sus ac-
tores tienen mucho para decir respecto 
a lo que ocurre y a lo que se viene. Cree-
mos que es una excelente oportunidad 
para mostrar la cantidad de proyectos 

de gran escala (algunos más conocidos 
por la sociedad que otros) y las oportu-
nidades de negocios que presenta una 
economía pujante, una clara política de 
estado y un gran consenso en la licen-
cia social. Todo eso se construyó con el 
esfuerzo de la sociedad en conjunto, y 
todo eso se encuentra en San Juan.”

Alfredo Amín de CASEMICA “buscamos generar asociativismo 
entre todos los sectores de la minería involucrados”

Días atrás el Ministerio de Minería de 
la provincia mantuvo reuniones con las 
distintas cámaras para continuar anali-
zando el sector y mejorar la comunica-
ción entre las partes involucradas en la 
minería, (prestadores, proveedores, em-
presas, cámaras y la Unión Industrial 
de San Juan dijeron presente).
Alfredo Amín miembro activo de la 
cámara y presidente de CASEMICA, 
dialogó con Diario Las Noticias sobre 
esta reunión de la que fue parte para 
representar a la cámara frente a los de-
más presentes; “la idea de estas reunio-
nes con el Ministerio de Minería es que 
todos podamos abordar cuestiones en 
común, contratos, prestaciones, licita-
ciones, llegar a consensos de las partes 
involucradas en el sector” aclaró.
“La cámara de Calingasta no tiene una 
minería extractiva por lo que está más 
alejada de algunos problemas que se 
presentaron, aunque sufre la misma 
realidad de Iglesia, empresas que se 
han quedado con contratos muy gran-
des manteniendo un círculo más cerra-

La actividad minera es parte del desarrollo de la provincia, no solo se debe cuidar y protegerla, sino también aunar esfuerzos para el crecimien-
to económico de cada una de las empresas y cámaras que acompañan la minería.

do. Entre esos temas la reunión se pidió 
abrir contratos para saber si la localidad 
de Iglesia había crecido, Barrick de-
mostró que del 1,4% anual, se llegó al 
4% más, es decir que se incrementaron 
casi un 300% los proveedores locales. 
Además, se aclaró que desde la empre-
sa exigen cláusulas de contratos de re-
cisión para que primero contraten bie-
nes y servicios de la localidad en la que 
se trabaja”, comentó el presidente de 
CASEMICA. Este tipo de situaciones 
también son positivas para la cámara 
de servicios mineros del departamen-
to de Calingasta, ya que de esa manera 
se puede solicitar que proveedores que 
integran la cámara puedan ser contrata-
dos en el departamento por las empre-
sas que trabajan la minería. 
El presidente de CASEMICA resaltó 
que se volvió a recordar que se debe 
buscar generar el asociativismo entre 
todos los involucrados en la minería, 
para generar una economía sustentable 
para todos los actores involucrados.  
Otros de los temas más importantes 

para destacar de estas reuniones con 
el Ministerio de Minería es que se han 
anunciado una línea de créditos para 
proveedores algo que va ayudarnos a 
todos, remarcó Alfredo Amín. Además, 
destacó que desde el Ministerio de Mi-

nería por primera vez se ha comenzado 
a trabajar en reuniones donde partici-
pan de todas las cámaras juntas para 
que entre todos los presentes se pueda 
llegar a consensuar sobre el futuro de la 
minería en todos los sectores.

La industria minera es una oportunidad para impulsar 
el crecimiento económico en Argentina

La Argentina posee innegables ventajas 
competitivas en sectores relacionados 
con la explotación e industrialización de 
recursos naturales. Pero, muchas veces, 
sobre todo en el debate público, se cae 
fácilmente en el prejuicio de defender 
sólo a la industria manufacturera como 
clave del éxito en materia de desarrollo 
sustentable cuando, en realidad, es pre-
ciso desarrollar todos los sectores con 
ventajas comparativas para, de verdad, 
poder alcanzarlo.
Asimismo, se suele asegurar que la pro-
ducción primaria y sus exportaciones 
no aportan suficiente valor agregado o, 
mejor dicho, no al mismo nivel que los 
bienes industriales. También que, si el 
desarrollo no se enfoca solo en esa acti-
vidad, la innovación y la incorporación 
de tecnología resultan mínimas, lo que 
nos condena a una baja productividad 
y al atraso.
Es preciso desarrollar todos los secto-
res con ventajas comparativas para, de 
verdad, poder alcanzarlo
Nada más alejado de eso, por diversos 
motivos. Primero, porque la incorpora-
ción y la innovación tecnológicas son 
permanentes, no sólo en la agricultura 
y en la ganadería; en la generación de 
energía y en la industria minera, los pro-
gresos son notables y permiten aumen-
tar la productividad con mayor cuidado 
del medio ambiente. Segundo, porque 
se trata de actividades que, amén del 
empleo directo que crean, generan una 
gran cantidad de puestos indirectos en 
innumerables actividades conexas y en 
las cadenas de valor propias de cada 

La incorporación y la innovación tecnológicas son permanentes, no sólo en la agricultura y en la ganadería; en la generación de energía y en 
la industria minera, los progresos son notables y permiten aumentar la productividad con mayor cuidado del medio ambiente

explotación. Por último, porque hay 
vastas regiones en nuestro país que, sin 
tener un entramado industrial ni secto-
res de servicios tecnológicos o profe-
sionales desarrollados, sí cuentan con 
recursos naturales de enorme potencial 
que deberían ponerse en valor.
De todos los sectores en los que las 
ventajas derivadas de la riqueza natural 
de nuestro suelo son notorias, el de la 
minería es el que se encuentra menos 
explotado. Para comprobarlo, basta 
con ver lo que sucede en países vecinos 
como Chile o Perú, donde la industria 
minera tiene una participación 10 ve-
ces mayor en el PBI que en Argentina y 
contribuye, además, con alrededor del 
60% de las exportaciones totales de am-
bos países. 
En Argentina, es enorme el potencial 
de la industria minera que está sin 
aprovechar. Según datos oficiales, la 
extracción de minerales metalíferos no 
llega al 1% del PBI (0,7% en los últimos 
cinco años) mientras que en Chile y 
Perú las participaciones son cercanas al 
10 por ciento.
Pero medir el aporte sólo a partir del 
PBI minero subestima la relevancia del 
sector, considerando que la importan-
cia de sus cadenas de valor excede con 
creces su participación en el PBI. Vale 
la pena mencionar que en el entramado 
de explotaciones mineras y de servicios 
conexos, la presencia de pyme (no se 
trata solo de megaempresas y mega-
proyectos) es muy fuerte y representan 
alrededor de un 90% del total de las em-
presas de la cadena de valor minera, lo 

cual es sinónimo de generación de em-
pleo a nivel local y regional.
Otra forma de percibir el enorme po-
tencial de esta industria es a partir de su 
contribución a la generación de empleo 
privado, el que si bien asciende a menos 
de 1% del total del país, ha crecido nada 
menos que 18% en los últimos 10 años, 
contra una suba de sólo 3% del empleo 
total en el mismo período. Incluso, si 
sólo se mira lo ocurrido entre 2017 y 
2020, el empleo privado registrado del 
sector creció 4,2% (a una tasa media de 
1% anual), mientras que el total privado 
cayó 5,5% (con una tasa de baja de 1,4% 
promedio por año). Esa cifra esconde 
realidades diferentes según el peso de 
la minería en cada provincia, puesto 
que la importancia del sector como em-
pleador crece y llega hasta el 20% del 
total de empleo privado en Santa Cruz 
y alrededor del 6% en San Juan, Cata-
marca y Jujuy.

En la actual situación socioeconómica, 
resulta clave desarrollar una actividad 
que no sólo aporta a nivel macro (al 
PBI, a las exportaciones y generación 
de divisas y al fisco) sino que tiene, 
además, valiosas y positivas conse-
cuencias desde el punto de vista del 
empleo y de la infraestructura regional. 
Con la correspondiente decisión polí-
tica y adoptando medidas adecuadas, 
cuesta encontrar razones de peso para 
que las inversiones para el desarrollo 
de yacimientos de cobre en San Juan, 
Catamarca y Salta o del litio en Jujuy, 
Catamarca y Salta no se extiendan a 
otros productos y se multipliquen en 
todas las provincias con potencial mi-
nero. Ello permitiría el desarrollo de 
una industria que, sumándose a otros 
sectores, tiene mucho por contribuir 
al crecimiento que tanta falta nos hace 
como país.
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American Advisor: una empresa multidisciplinaria al servicio de la minería en San Juan
Ofrece capacitaciones y certificaciones para que los sanjuaninos se inserten en el mundo laboral minero.

American Advisor es una empre-
sa de soluciones ágiles e inmedia-
tas a través de personal capacita-
do, equipado y comprometido. Se 
centran en 3 grandes fortalezas: 
la medicina laboral, la higiene y 
seguridad, la capacitación y cer-
tificación de operarios para el uso 
de vehículos de gran porte. Estos 
últimos siempre han sido certifi-
cados por organismos internacio-
nales, ahora San Juan tiene una 
empresa que cuenta acreditacio-
nes nacionales e internacionales 
para los sanjuaninos. 
Con la medicina laboral, han for-
talecido la clínica y el control del 

ausentismo, algo fundamental en 
todos los departamentos de San 
Juan. Por otro lado, la higiene y 
seguridad está vinculada a la me-
dicina laboral. “Siempre se ha 
enseñado por un lado higiene y 
seguridad y por otro lado medici-
na laboral. Nosotros unificamos 
los criterios y trabajamos ambas 
actividades de forma conjunta”, 
explicó Ernesto González desde 
American Advisor para DIARIO 
LAS NOTICIAS. 
Consultado sobre si ya están tra-
bajando con el mega proyecto 
minero Josemaría, González indi-
có que desde la minera ya saben 

de su existencia y conocen sus 
antecedentes. Desde American 
Advisor ya están a la espera a que 
se abra una licitación o algo vin-
culado a su actividad para poder 
participar. También, los sanjua-
ninos pueden presentarse para 
capacitarse y tener más chances 
de aspirar a trabajar en el Proyec-
to de la mina de cobre Josemaría. 
Todo sanjuanino que quiera tra-
bajar en minería puede capacitar-
se en  American Advisor, pasando 
por toda la fase interna de la ins-
titución con sus tres actividades: 
medicina laboral, capacitación y 
certificación de operarios e higie-
ne y seguridad. 
A su vez, toda persona que traba-
je en Josemaría puede pasar por 

la institución y tener un examen 
preocupacional con todas las ca-
racterísticas propias de una clíni-
ca con tecnología de punta, y de 
esa manera acceder rápidamente 
a los estudios (estudios que se le 
realizan a 10, 20 o 50 empleados 
por día).
“La idea es capacitar, certificar 
operarios y que el sanjuanino co-
mún que quiere tener la expec-
tativa de trabajar en empresas 
mineras, pueda presentarse aquí 
en American Advisor, donde va 
poder capacitarse, demostrar su 
profesionalidad y presentarse 
a trabajar en la mina”, expresó 
González. 
Desde American Advisor también 
tienen muy en cuenta a las comu-

nidades de departamentos aleja-
dos como Jáchal e Iglesia, para 
que estén aptos para trabajar en 
minería. “En el plazo de 30 días 
vamos a tener oficinas de Ameri-
can Advisor y EMICAR en Jáchal 
e Iglesia para brindar nuestra 

atención, todo lo que tiene que 
ver con la licencia profesional, 
medicina profesional, certifica-
ciones y capacitaciones. La gente 
de estas comunidades tendrá un 
rápido acceso a nuestros servi-
cios”, remarcó González. 

www.diariolasnoticias.com

Diario Las Noticias



San Juan, Jueves 23 de Septiembre de 2021

www.diariolasnoticias.com

San Juan, Jueves 23 de Septiembre de 2021

www.diariolasnoticias.com

Diario Las Noticias Diario Las Noticias

06. SUPLEMENTO MINERO SUPLEMENTO MINERO. 07

Nuevos resultados de pruebas 
metalúrgicas siguen superando 

expectativas en Hualilán

Las pruebas exploratorias de lixiviación 
de cianuro han comenzado y si este 
proceso recupera el 70 por ciento del 
oro y la plata, existe la posibilidad de 
aumentar las recuperaciones de oro por 
encima del 90 por ciento. El director ge-
neral, Kris Knauer, está satisfecho con 
el aumento en la ley del concentrado, ya 
que es beneficioso para la empresa y el 
trabajo futuro.
«El aumento del 70 por ciento en la ley 
de oro del concentrado de 31,4 g / t 
hasta 53,6 g / t proporciona un impac-
to material y positivo en la economía 
potencial», dijo Knauer. «Ofrece un 

Esta prueba continúa aumentando significativamente la ley del con-
centrado mientras mantiene las recuperaciones de oro por encima del 
90 por ciento. Hasta ahora, este trabajo ha producido una mejor ley 
de concentrado de 53,6 gramos de oro por tonelada (g / t) y 284g / 
t de plata con recuperaciones del 93,4 por ciento y 70,4 por ciento, 
respectivamente. Estos resultados son extremadamente alentadores 
para el Challenger y por encima de sus expectativas.

aumento significativo en la capacidad 
de reproducción del concentrado y una 
reducción considerable en los costos de 
transporte del concentrado para la mi-
neralización alojada por intrusión que 
esperamos proporcionará la mayoría de 
las onzas en Hualilan», agregó. Final-
mente, el ejecutivo destacó que «el he-
cho de que se pueda lograr esta mejora 
sin dejar de mantener las recuperacio-
nes de oro cómodamente por encima 
del 90 por ciento ha superado sin duda 
nuestras expectativas más optimistas».

Fuente: Fuerza Minera

Los proyectos Piuquenes y El Yunque se preparan hacía el futuro 
con nuevas posibilidades de producción cuprífera para la provincia

El proyecto Piuquenes tiene perforacio-
nes realizadas años atrás, aunque esta 
temporada de verano que paso realiza-
ron muestreos en grilla y reconocimien-
tos para ampliar el área de exploración. 
Esta ampliación seria en primer lugar 
de un 10 o 20% más de lo que ya se tiene 
estudiado en el lugar.
Mientras que en el proyecto El Yunque 
deben continuar con algunas tareas 
de prospección para empezar a definir 
nuevas áreas para continuar exploran-
do. Ambos proyectos se encuentran en 
una etapa de exploración inicial, más 
allá de llevar varios años se han logrado 
explorar de forma intermitente, aclaró a 
Diario Las Noticias Sergio Palma, Ge-
rente de Minera Piuquenes S.A.
En tiempos de pandemia se continuó 
de la misma manera trabajando, solo 
que ajustando los protocolos requeridos 
para cuidar a los trabajadores. Además, 
Palma remarcó que en pandemia y bajo 
protocolo la situación ayudó a mejorar 

La empresa minera Piuquenes S.A. cuenta con varios proyectos en la provincia de San Juan. Dos de estos son: el proyecto Yunque y proyecto 
Piuquenes, el primero se ubica a unos 15km al sur de Pachón departamento de Calingasta. Y Piuquenes que es un pórfido de cobre y oro, está 
al norte de proyecto Altar para ubicarse geográficamente.

la eficiencia en el trabajo diario.
Los proyectos actualmente están cerra-
dos por ser de alta cordillera y vuelven 
a abrirse en temporadas de verano para 
poder acceder a los caminos. Se espera 
que en noviembre o diciembre aproxi-
madamente comience la temporada del 

Proyecto El Yunque y Proyecto Piu-
quenes con una duración de seis meses 
mientras el buen tiempo acompañe.
“Los caminos son de difícil acceso, no 
solamente por el clima sino también 
por la topografía, todos los años hay 
que abrir los caminos, pero afortuna-

damente nuestros proyectos están en 
el área de proyectos conocidos como 
Pachón, Altar o Azules entonces ahí 
se puede visualizar la cooperación que 
hay entre las empresas para poder acce-
der entre todos a los proyectos” explicó 
Sergio Palma.

Josemaría, un gigante de cobre 
que busca comunicar su 

proyecto a todos los sectores

El proyecto Josemaría hace más de un 
año que está en etapa de comunicación 
a sus diferentes grupos de interés en 
San Juan, aunque aún no se ha logra-
do desarrollar una página web en espa-
ñol, que cuente las principales carac-
terísticas del proyecto y así cumplir o 
desarrollar el proceso de participación 
ciudadana que requiere su Informe de 
Impacto Ambiental.
En un perfecto inglés, Josemaría le dice 
a sus accionistas y a los mercados inter-
nacionales, en un comunicado publica-
do en su página oficial https://josema-
riaresources.com que “se compromete 
a alinear el proyecto a estándares in-
ternacionales de sustentabilidad que 
proporcionarán beneficios económicos 

Las prioridades que marca la comunicación del grupo Lundin para su 
proyecto Josemaría en Iglesia hacen hincapié en temas de precio de 
sus acciones, proyecciones y valor de mercado. Se trata de las necesi-
dades que marcan el financiamiento del proyecto que requiere 3090 
millones de dólares y que son comunes a cualquier tipo de emprendi-
miento de este tipo.

para las comunidades locales”.
Además, agregan que “están orgullosos 
de trabajar con el gobierno argentino 
para crear múltiples impactos positivos 
directos e indirectos en el área del pro-
yecto”.
Por lo que en estas ocasiones suele ser 
necesario adecuar estos procesos co-
municacionales a nuestro idioma, a 
nuestra cultura y la forma de hablar y 
pensar de nuestras comunidades, para 
que puedan entender de qué se trata 
este proyecto, uno de los más impor-
tantes que tiene la provincia y el país, 
como lo es, el “gigante de Josemaría”.

Por Miguel Martín para 
Diario Las Noticias

En el día de la Industria Sanjuanina, un industrial 
joven asumió la presidencia de la UISJ: Ricardo Palacios

Ricardo Palacios comenzó en el 2006 
con su empresa R y R S.A, que distri-
buía productos de limpieza y luego in-
dustrializaron los procesos fabricando 
sus propios productos. Además, fue 
presidente de la Unión Industrial Joven 
y tuvo cargos en la Unión Industrial Ar-
gentina. 
El empresario  habló con DIARIO LAS 
NOTICIAS y tuvo palabras de elogio 
para Goransky, quien por dos mandatos 
estuvo al frente de la UISJ y manifestó 
una actitud absolutamente positiva para 
la función y gestión que le toca desarro-
llar de aquí en adelante, promoviendo 
las actividades industriales con sentido 
social y económico en bien de todos los 
sanjuaninos. 
El flamante presidente, consultado por 
DIARIO LAS NOTICIAS dio detalles 
sobre los nuevos préstamos que anun-
ció el Gobierno de San Juan, provenien-

El empresario Ricardo Palacios asumió la presidencia de la Unión In-
dustrial de San Juan en reemplazo de Hugo Goransky, que transcurrió 
dos períodos al frente de la entidad madre de los industriales san-
juaninos. El flamante presidente se mostró totalmente compenetrado 
con la actividad y dispuesto a seguir la posta que le deja Goransky 
acompañado de toda una comisión directiva con sangre joven e indu-
dablemente le hará un bien a todo el empresariado local.

tes del Fondo Interamericano de De-
sarrollo por un valor de 58 millones de 
dólares que serán puestos a disposición 
de las pequeñas y medianas empresas 
sanjuaninas. 
Estamos contentos con porque poder 
contar con estas posibilidades de ac-
ceso a créditos a tasas bajas que nos 
permiten tecnificarnos, invertir en edu-
cación, capacitación, es una apuesta 
fuerte del Gobierno que entiende que la 
industria es parte de la solución y no del 
problema. Festejamos estas medidas, 
por suerte se está haciendo una políti-
ca de estado de ellas. Seguro muchos 
industriales van a tomar estos créditos 
para mejorar su producto y tener pro-
ductos más competitivos en el mundo”, 
expresó Palacios.
El empresario también destacó la im-
portancia de la nueva sede que com-
partirá la Unión Industrial de San Juan 

con la Cámara Minera. El inmueble 
está ubicado en avenida España norte. 
Ambas instituciones ya tomaron pose-
sión formal del terreno para iniciar la 
construcción. Finalmente, Ricardo Pa-

lacios dio un mensaje a los industriales 
sanjuaninos. “Tenemos mucho por de-
lante. Amemos a nuestro país, a nuestra 
provincia y a meterle ganas que tene-
mos un gran futuro por delante”.  

Crece la oferta de 
capacitaciones para el 

sector minero

El titular de la cartera de Minería, 
Carlos Astudillo, mantuvo un encuen-
tro con los representantes del Centro 
de Adiestramiento Industrial Minero 
(CAIMI), Herminio Mercado, Lucas 
Moncunil y Matías Tamayo, en donde 
debatieron la formalización de una pla-
taforma para potenciar las capacidades 
de quienes quieran insertarse en la in-
dustria.
Los numerosos proyectos mineros dis-
tribuidos por la provincia hacen crecer 
la expectativa de generación de fuentes 
de trabajo para la sociedad sanjuanina, 
y esa realidad exige contar con mano de 
obra calificada y local. Es por esta ra-

El Ministerio de Minería trabajará en conjunto con el Centro de Adies-
tramiento Industrial Minero en favor de nuevas posibilidades de for-
mación.

zón que CAIMI busca afianzarse en el 
sector mediante la puesta en marcha de 
una serie de capacitaciones que cuen-
ten con el aval del Gobierno Provincial 
y que permitan desarrollar la posibili-
dad de un nuevo espacio local para cur-
sos de formación.
A su vez, buscan potenciar a las perso-
nas para que, capacitación mediante, 
puedan acceder a nuevas oportunida-
des laborales. Actualmente se enfocan 
en minería, pero es importante destacar 
que tienen planeado expandirse a otras 
áreas. La idea es que la plataforma en-
tre en funcionamiento en aproximada-
mente 30 días.

¿Qué es Altar? El proyecto 
minero de cobre calingastino

Denominado como Altar-Altarcillo y 
Rincón del Cenicero es un yacimiento 
epitermal de oro principalmente, con 
recursos de cobre y molibdeno. Está en 
la faja metalogenética Pachón, situado 
a 4411 msnm en la Cordillera Principal, 
en Calingasta.
Este cuerpo mineralizado constituye un 
área de reserva provincial localizado en 
las cabeceras del arroyo La Pantanosa a 
unos 100 km al oeste de Calingasta. La 
zona mineralizada se extiende en una 
superficie de 1 por 1,5 kilómetros.
Entre los informes presentados, se en-
cuentra la definición de tres grandes 
zonas de trabajo en la cordillera calin-
gastina. Dos de ellas, Altares Central 
y Altares Este arrojaron resultados al-

Se trata de uno de los principales emprendimientos mineros de cobre 
de la provincia. Fue descubierto por Fabricaciones Militares durante 
las décadas ‘60-’70.

tamente positivos de mineralización 
de cobre para ser considerado un yaci-
miento de gran envergadura. Además 
se han contabilizado hasta la fecha 255 
perforaciones sumando entre todas 
ellas un total de casi 120 km perforados.
Al respecto, el Ing. Astudillo señaló que 
“es positivo para todos que hayan ob-
tenido resultados favorables en las per-
foraciones. Tenemos que entender que 
esto es un recurso social, pertenece a 
la comunidad y lo que queremos desde 
el Gobierno de San Juan es ponerlo en 
valor en beneficio de la sociedad. Para 
lograr eso nuestra política de Estado es 
que las minas son para trabajarlas y el 
Código de Minas se debe cumplir”, ex-
presó el ministro.

13 de septiembre - dia de la industria sanjuanina
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El tren del cobre: desde Albardón hasta la 
China y todo el Asia Pacífico

Se va a concretar un gran proyecto de Juan Carlos Abarca, actual diputado provincial. Cuando Abarca fue intendente por primera vez 
hace muchos años, recuperó el tren que nos había robado Menem cuando fue presidente y costó 20 años que volviera a Albardón para 
llevar las calizas, la dolomita y el cuarzo a Rosario, a Campana, a Buenos Aires, a los puertos del Paraná.
Hoy ya murió Menem. Que Dios lo 
perdone por los errores que cometió 
al dejar sin ferrocarriles a la Argenti-
na. Entre las condolencias a Menem 
aparecen en San Juan con el ya fa-
moso “Proyecto Josemaría” los “mi-
lenium”, que son precisamente los 
“iluminados” para la próxima década 
que tendrán a San Juan como prota-
gonistas de la Argentina del despe-
gue, de la industrialización y el creci-
miento de exportaciones basadas en 
la extracción minera. 
Ahí entra un antiguo proyecto de 
Juan Carlos Abarca que hace más 
de 15 años viene trabajando. La re-
cuperación de los ferrocarriles de 
Albardón, con intención de restaurar 
la vieja estación para que los produc-
tores de minerales de la zona pue-
dan hacer sus despachos con el tren 
a precios mucho más generosos que 
el tradicional camión. El proyecto 
de Abarca contempla el enlace con 
la carga proveniente de Josemaría a 
4500 metros de altura hasta una esta-
ción que estará ubicada en el Parque 
Industrial de Albardón por la parte de 
atrás para enlazar con la Estación de 
Albardón actual en pleno movimien-
to y desde ahí para llevar el mineral 
de cobre desde Palmira a Rosario y 
desde Rosario a todo el Asia Pacífico, 
que son los principales compradores 
de cobre en el mundo. El mineral de 
cobre proveniente de la cordillera 
sanjuanina bajará por el camino Jose-
maría – El Chiringuillo – Rodeo, bor-
deando el Río Blanco en camiones de 
20 toneladas hasta llegar a la estación 
proyectada en el Parque Industrial de 
Albardón. 

San Juan va a tener varias oportunida-
des para crear empleos absolutamen-
te sustentables y sin duda que el mo-
vimiento de camiones será incesante, 
pues se prevé transportar millones 
de toneladas de cobre enriquecido 
desde Josemaría, lo que hará crecer 
intensamente el movimiento del Par-
que Industrial de Albardón. 
Nosotros desde esta columna vamos 
a identificar a esa locomotora y sus 
50 vagones como El Tren del Cobre, 
porque estamos en contacto perma-
nente con todo lo que están haciendo 
los gobiernos nacional, provincial y 
municipales para que en pocos meses 
más se apruebe el impacto ambiental 

de Josemaría y se ponga en marcha 
una vieja ilusión argentina de explo-
tar la minería del cobre. 
Sin dudas Albardón será el portal de 
salida y llegada de todo lo que ten-
ga que ver con el cobre y Juan Carlos 
Abarca podrá ver realizado su sueño 
del proyecto ferroviario en Albardón. 
La provincia cuenta con recursos 
para construir los 10 kilómetros de fe-
rrocarril desde la vieja estación de Al-
bardón hasta la nueva estación en el 
Parque Industrial, que tiene un costo 
similar a 10 kilómetros de camino.
El martes pasado llegó a la estación 
de Albardón el tren sanitario a San 
Juan, y se queda por 9 días en la vieja 

estación de calle Nacional. Allí po-
drán concurrir los albardoneros para 
ser atendidos de sus necesidades o 
urgencias por el personal médico con 
el que cuenta dicha formación.  
Con ello y por todo lo dicho, Juan Car-
los Abarca le transfiere al intendente 
Platero una dinámica de gestión mu-
nicipal, que el actual intendente asu-
me con seriedad y por el que Albar-
dón es uno de los departamentos más 
progresistas de la provincia. Espere-
mos que al Tren del Cobre lo veamos 
circular dentro de 4 años por las vías 
recorriendo Albardón rumbo a un 
futuro mejor para los albardoneros y 
para los sanjuaninos.


